
Личные 
данные 
раскидали 
по ящикам
ЦБ счел небезопасной 
рассылку банковских 
карт по почте

Клиенты ОТП-банка  массово 
жалуются, что без их  желания 
и согласия банк  выпускает 
им именные кредитные  карты 
и направляет им по Почте Рос-
сии. Ряд банкиров  отмечают, 
что такая практика давно пока-
зала свою неэффективность.
ЦБ  называет подобный  способ 
взаимодействия с  клиентами 
 неприемлемым, в том числе 
из-за небезопасности и рисков 
попадания персональных данных 
к третьим лицам.

Клиенты ОТП-банка массово жа-
луются в интернете на рассылку 
им именных кредитных карт вме-
сте с договорами по почте. При этом 
в письме указывались их персональ-
ные данные, включая паспортные. 
Получение карт стало для них нео-
жиданностью, потому что во всех 
жалобах клиенты указывают, что 
до этого с банком взаимодействова-
ли лишь однажды, оформляя POS-
кредиты магазине. Клиенты видят 
риск доступа к их персональным 
данным и карте третьих лиц (от-
зыв от 12 ноября на Banki.ru). Неко-
торые говорят об оформлении карт 
по старым паспортным данным (от-
зыв от 10 ноября) или отправке кар-
ты на устаревший почтовый адрес 
в другой город (отзыв от 26 октября). 
Есть даже сообщения о том, что карта 
пришла, несмотря на письменный 
отказ от ее получения (от 31 октября). 
Отвечая на претензии клиентов, 
представители ОТП-банка указыва-
ют на сайте, что «наряду с предложе-
нием на получение кредита в заявле-
нии, подписанном вами, содержит-
ся предложение на заключение до-
говора о предоставлении и обслу-
живании банковской карты». А «спо-
соб направления карты выбирается 
по усмотрению банка».

В ОТП-банке указывают, что ис-
пользуют этот канал «около десяти 
лет». «И пока не планируем отказы-
ваться»,— заявили „Ъ“ в банке. Карты 
по почте отправляются лишь «клиен-
там банка с хорошей кредитной исто-
рией и платежной дисциплиной 
в ОТП-банке, с их согласия и по ука-
занным ими адресам». При этом 
«свое согласие клиент заверяет». 
В банке говорят, что не видят рисков 
мошенничества из-за того, что карты 
отправляются неактивированными. 
При этом отмечают, что «Почта Рос-
сии в процессе доставки обеспечива-
ет конфиденциальность — почтовые 
ящики закрываются на ключ». На во-
просы, какой объем карт рассылает 
банк почтой и сколько из них клиен-
ты активируют, в пресс-службе ОТП-
банка отвечать отказались.

Практика рассылки кредитных 
карт по почте не нова. В 1958 году 
Bank of America выпустил и разо-
слал карточки BankAmericard (по-
зже превратившийся в Visa) по почте 
нескольким десяткам тысяч ничего 
не подозревавшим калифорнийцам.
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Весь мир инфляций мы разрушим
Темпы роста цен будут снижаться теперь без видимых причин
Конкурирующие прогнозы Бан-
ка России, Минфина и Минэко-
номики о состоянии инфляции 
наконец сошлись: индекс по-
требительских цен в измерении 
«год к году» снизится к 3–3,5% 
на конец 2019 года, продолжит 
это делать до 2,5–3% в начале 
2020 года и будет возвращать-
ся к 4% к его концу. Это согласие 
формально: Минфин, подтвер-
дивший вчера эти прогнозы, 
пояснил, что недорасходова-
ние средств бюджета, кото-
рым и ЦБ, и Минфин в основном 
объясняют снижение инфля-
ции, и повлияло, и повлияет 
в будущем на ИПЦ минималь-
но — а что в этом случае снижает 
темпы роста цен, остается не-
известным или по крайней мере 
не объясняется публично.

Заместитель министра финан-
сов Владимир Колычев на конфе-
ренции S&P подвел итоги несколь-
ким месяцам правительственных 
споров о будущем инфляции в кон-
це 2019—начале 2020 года. Напом-
ним, они начаты Минэкономики осе-
нью — ведомство усомнилось в пред-
положениях Банка России о том, что 
к концу года ИПЦ составит 4,2–4,7%. 
По мнению Минэкономики, инфля-
ция должна быть значительно ниже 
и падать дольше, чем предполагает 
ЦБ,— предельно до 3% в конце 2019 
года, вплоть до 2% в начале 2020 го-
да — с выходом на 3–3,5% в его кон-
це. Бюджетный прогноз на 2020 год, 
сформированный в конце сентября, 
предполагал инфляцию на 2020 год 
в 3% вместо 4%. Минфин с этим молча 
согласился (см. „Ъ“ от 26 сентября) — 
это решало часть проблем с бюджет-
ными расходами. ЦБ, в свою очередь, 
в октябре снизил ожидания по ин-
фляции на конец этого года до 3,2–
3,7%, Минэкономики в начале ноября 
снизило оценку до 3–3,5%. Наконец, 
выступление представителя Минфи-
на позволяет говорить, что консен-
сус во власти о характере инфляции 
в этом и следующем году сложился: 
на конец 2020 года — 3–3,5%, в начале 

2020 года (первый квартал и, возмож-
но, чуть позже) — 2,5–3%, Владимир 
Колычев при этом допустил сниже-
ние и до 2%, но полагает его малове-
роятным. Пока неочевидно, подтвер-

ждает ли все это бюджетный прогноз 
на 2020 год — или Минфин ожидает 
инфляцию 2020 года выше 3%.

Впрочем, объяснения Минфина 
о том, как выглядят причины про-

исходящего (напомним, Банк Рос-
сии настаивает на том, что ключе-
вая ставка остается с сентября в ней-
тральном диапазоне, то есть ее теку-
щий уровень, 6,5% после октябрь-

ского заседания совета директоров 
ЦБ, занижать уровень инфляции 
от таргета в 4% не должен), показыва-
ют, что достигнутый консенсус ско-
рее формален. Напомним, и осто-
рожность ЦБ, и резкость прогнозов 
Минэкономики в основном осно-
ваны на «бюджетном» факторе — 
в экономике РФ в 2019 году мень-
ше госрасходов от запланированно-
го из-за сложностей со своевремен-
ным запуском нацпроектов, поэто-
му низок спрос и медленнее, чем 
можно ожидать, растут цены. Отча-
сти это подтверждалось низким ро-
стом ВВП (см. текст на этой же стра-
нице). ЦБ опасался, что «недорасхо-
дованное» в конце 2019 года будет 
массированно вливаться в финан-
совую систему и это вызовет рост 
ИПЦ. 12 ноября, выступая в Госдуме, 
первый зампред ЦБ Ксения Юдаева, 
отвечая на вопрос о влиянии этого 
риска на инфляцию, полагала, что 
это скорее вопрос 2020 года. В свою 
очередь, Минэкономики настаива-
ло на том, что ЦБ нужно энергич-
нее снижать ключевую ставку, ина-
че инфляция упадет еще ниже, и это 
будет дестимулировать экономиче-
ский рост.

Однако Владимир Колычев фак-
тически не согласен с тем, что ценам 
не дают расти низкие бюджетные 
расходы. Исходя из его слов, недо-
расходование федеральных средств 
2019 года в оценках Минфина долж-
но немного превысить 1 трлн руб.: 
учитывая, что, по оценкам Счетной 
палаты, в 2018 году «бюджетный на-
вес» составил 780 млрд руб., оценка 
«дополнительного недорасхода» — 
200–300 млрд руб. 
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Поток обратной силы 
не имеет
Немецкий закон решил проблемы  
Nord Stream 2  

Парламент Германии принял  закон, 
 который фактически позволяет «Газпро-
му» обойти нормы газовой директивы ЕС 
и использовать газопровод «Северный 
поток-2» на полную мощность. Закон 
устраняет существовавшие в директи-
ве временные рамки, которые позво-
ляли выдать исключение  только проек-
там,  завершенным до 23 мая 2019 года. 
 Теперь этот срок де-факто продлен 
на год, и «Северный поток-2», видимо, 
сможет претендовать на исключение. 
По мнению юристов, Еврокомиссия тео-
ретически может оспорить подобную не-
однозначную имплементацию газовой 
директивы в  законодательство  Германии 
в суде ЕС. Однако, учитывая вес этой 
страны в рамках союза, юристы считают 
такой шаг маловероятным.

Бундестаг 13 ноября принял изменения 
в национальный закон «Об энергетике», ко-
торые существенно смягчают условия при-
менения газовой директивы ЕС к газопрово-
ду «Северный поток-2». Весной 2019 года ЕС 
одобрил поправки к этой директиве, кото-
рые требуют от приходящих в страны союза 
морских газопроводов соответствовать тре-
бованиям о разделении видов деятельности 
по поставке и транспортировке газа, а также 
по доступу третьих лиц. Поскольку владелец 
и оператор «Северного потока-2» — компа-
ния Nord Stream 2 AG, на 100% принадлежа-

щая «Газпрому», новое законодательство мо-
жет привести к тому, что трубу нельзя будет 
загрузить более чем наполовину. Действие га-
зовой директивы распространяется и на Гер-
манию, но каждая из стран—членов ЕС при 
этом обладает полномочиями по выбору спо-
соба применения этой директивы.

Газовая директива разделяет проекты 
на старые (введены до 23 мая 2019 года) и но-
вые. Старые проекты могут легко получить 
исключение из новых требований, а но-
вые — нет. Однако принятый в Германии за-
кон, по сути, убирает это временное ограни-
чение. Согласно ему, директива не будет рас-
пространяться на все введенные в эксплуа-
тацию газопроводы, операторы которых за-
просят исключение до 24 мая 2020 года. «Се-
верный поток-2», которому Дания в конце 
октября выдала разрешения на прокладку 
последнего участка маршрута по дну Бал-
тийского моря, вероятно, будет сдан в пер-
вые месяцы 2020 года. Таким образом, про-
ект, видимо, «успеет» получить исключение.

В Nord Stream 2 AG „Ъ“ сообщили, что 
не комментируют законодательные процес-
сы в других странах. В «Газпроме» не предо-
ставили комментарий.

Ключевой вопрос заключается в том, со-
гласится ли Еврокомиссия с подобным ре-
шением немецкого парламента.
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Обращения просим
Правозащитники автоматизировали  
жалобы россиян в ЕСПЧ

Российские правозащитники создали 
генератор жалоб в ЕСПЧ, который помо-
гает задержанным на массовых меро-
приятиях самостоятельно обратиться 
в Европейский суд. Авторы програм-
мы — правозащитный центр «Мемо-
риал» и проект «ОВД-Инфо» — решили 
автоматизировать процесс подачи жа-
лоб, так как число задержанных на ми-
тингах с каждым годом увеличивает-
ся, а «ручная» обработка даже самого 
простого обращения в ЕСПЧ занимает 
у специалиста около пяти часов. Право-
защитники предполагают, что програм-
мой в ближайшее время воспользуются 
2–3 тыс. задержанных во время мос-
ковских летних протестов,— и указыва-
ют, что каждый из них может получить 
около €10 тыс. компенсации.  Эксперты 
считают, что создание такого генера-
тора — закономерный «ответ на практи-
ку шаблонных протоколов и шаблонных 
 судебных решений».

Адвокат правозащитного центра «Мемо-
риал» Марина Агальцова рассказала „Ъ“, 
что задумалась о необходимости автома-
тизировать процесс подачи жалоб в ЕСПЧ 
еще в 2017 году, после многочисленных за-
держаний на акциях в поддержку полити-
ка Алексея Навального. «Стало понятно, что 
нам нужна помощь. Да, это „одноклеточ-
ные“ жалобы на однотипные нарушения — 
грубое задержание, игнорирование доказа-
тельств в суде и так далее. Но оформление 

даже такой стандартной жалобы в ЕСПЧ 
отнимает много времени и сил,— сказа-
ла госпожа Агальцова.— Нужно разговари-
вать с доверителем, узнавать всю информа-
цию, фотографировать документы, запол-
нять формуляр. В среднем на типовую жа-
лобу уходит пять часов напряженной рабо-
ты». Сначала юристы использовали систему 
модулей — шаблонных блоков, из которых 
вручную собирали текст. «Например, чело-
век заявил в суде ходатайство о вызове за-
державших его полицейских. Суд отклонил 
ходатайство — ага, у нас есть на этот случай 
готовый модуль, мы вставляем его в жало-
бу»,— приводит пример адвокат. Это уско-
рило процесс, говорит она, но стало понят-
но, что следующим шагом должна стать пол-
ная автоматизация.

«Мы обратились в проект „ОВД-Инфо“, 
там сильные программисты. На разработ-
ку ушло много времени, потому что есть 
много тонкостей — например, для каждой 
жалобы программа должна генерировать 
уникальный штрих-код,— говорит госпо-
жа Агальцова.— После долгого тестиро-
вания мы две недели назад запустили его 
на сайте „ОВД-Инфо“, пока в закрытом ре-
жиме». Чтобы подать жалобу в ЕСПЧ на на-
рушения при задержании на массовой ак-
ции, человек должен пройти две «мест-
ные» инстанции — первый суд и апелля-
цию на его решение. 
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Подчиненные первого 
 вице-премьера Антона Силуа-
нова и председателя ЦБ Эльви-
ры Набиуллиной теперь сходятся 
в ожиданиях инфляции и расхо-
дятся в объяснениях ее сниже-
ния  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Подписной  
индекс 50060
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ВВП ВЫРОС ОПТОМ
О С Н О В Н О Й  Д В И Ж У Щ Е Й  С И Л О Й  У С КО Р Е Н И Я  Е Г О  Р О С ТА  С ТА Л И  З А П А С Ы

В третьем квартале 2019 года рост экономики ускорился 
фактически вдвое — до 1,7%, оценили в Росстате. Со сто-
роны производства такое ускорение обеспечено разовыми 
факторами — восстановлением оптовой торговли и богатым 
ранним урожаем, а со стороны потребления — увеличением 
запасов. В Минэкономики ожидают такого же роста ВВП 
и в четвертом квартале, что соответствует текущему годо-
вому прогнозу ведомства в 1,3%. Впрочем, явных причин 
для улучшения внутреннего спроса в ближайшем будущем 

не обнаруживается, а дальнейшее его состояние по-прежне-
му зависит от динамики бюджетных расходов.

Оперативная оценка Росстата годовых темпов роста ВВП в третьем 
квартале составила 1,7% против 0,9% во втором квартале и предвари-
тельной оценки Минэкономики в 1,9%. Данные о структуре роста эко-
номики в третьем квартале статистики опубликуют в середине декабря. 
На фоне замедления частного спроса и индикаторов инвестиционной 
активности и кредитования компаний при стабильной динамике пром-
производства (см. „Ъ“ от 17 и 28 октября) аналитики указывают на два 

основных фактора, обеспечивших ускорение: сбор и обработку урожая 
и восстановление оптовой торговли.

Так, годовой рост выпуска в сельском хозяйстве в третьем квартале 
составил 5,1% против 1,2% во втором, а оборот оптовой торговли вырос 
на 3,8% (минус 1,8% соответственно). По оценке ING, столь заметное 
ускорение в сельском хозяйстве обеспечило 0,2 процентного пункта (п. п.) 
из 0,8 п. п. ускорения экономического роста. Получается, что большая часть 
такого ускорения со стороны производства ВВП обеспечена 
резким восстановлением оборота оптовой торговли. с2
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Со стороны его потребления (и 
это признают в Минэкономики) 
наибольший вклад в ускорение 
роста внесли запасы материаль-
ных оборотных средств и товар-
ного экспорта. По оценке ING, ре-
альная динамка экспорта улучши-
лась — после падения на 2% за вто-
рой квартал вывоз несырьевых то-
варов в третьем квартале вырос на 
7% в годовом выражении. На фоне 
восстановления поставок по тру-
бопроводу «Дружба» вернулся к 
прежним показателям и нефтега-
зовый экспорт.

Дмитрий Полевой из РФПИ 
считает, что в четвертом кварта-
ле снижение ставок и инфляции, 
а также вероятный рост бюджет-
ных расходов смогут подстегнуть 
внутренний спрос и поддержать 
рост выпуска. На это же надеются в 
Минэкономики, где ожидают 1,7% 

роста ВВП и в четвертом квартале. 
В то же время, по данным опросов 
ИЭП имени Егора Гайдара, в ок-
тябре промышленность действи-
тельно рискнула увеличить темп 
роста выпуска до лучших значе-
ний 2019 года, но при стабиль-
ных динамке продаж и прогнозах 
спроса это спровоцировало рост 
избыточности запасов готовой 
продукции до годового максиму-
ма — и ухудшило планы выпуска 
до минимумов текущего года.

Состояние внутреннего спроса 
в оставшиеся месяцы 2019 года и 
в среднесрочной перспективе во 
многом прямо зависит от госрас-
ходов (см. стр. 1). На этом фоне от-
дельный интерес представляет 
внутригодовая динамика ВВП. По 
оценке Минэкономики, очищен-
ный от сезонности темп роста ВВП 
по отношению к предыдущему 
кварталу в третьем квартале 2019 
года составил 0,5% после анало-

гичного роста во втором квартале 
и снижения на 0,1% в первом квар-
тале. «Наблюдаемая покварталь-
ная динамика ВВП свидетельству-
ет о возвращении экономики на 
траекторию роста темпом 1,5–2% 
год к году»,— говорят в министер-
стве. В то же время, по данным Рос-
стата, прирост ВВП с учетом сезон-
ности как за первый, так и за вто-
рой кварталы 2019 года составлял 
0,2% (расчеты статистиков по тре-
тьему кварталу появятся в декаб-
ре). С этим согласны в Банке Рос-
сии и Capital Economics. При этом 
годовое ускорение темпов роста 
ВВП на 0,8 п. п. в третьем кварта-
ле, по расчетам Capital Economics, 
соответствует приросту за третий 
квартал с учетом сезонности в 1%. 
Обеспечить такой же прирост за 
четвертый квартал будет возмож-
но лишь при заметном спросе на 
накопившиеся запасы.

Алексей Шаповалов

ВВП вырос оптом

Таким образом, сильно повлиять на 
инфляцию в 2019 году отставание бюд-
жетных расходов не должно («недорас-
ход», по оценкам Минфина, может зани-
жать ИПЦ на 0,1–0,2 процентного пун-
кта, не более). «Сейчас он (дезинфляци-
онный эффект.— „Ъ“) сойдет на нет из-
за того, что мы догоняем эти расходы»,— 
заявил замминистра финансов. Таким 
образом, отклонение от инфляции по 
бюджетным причинам Минфин факти-
чески отрицает, а что его вызвало и про-
должит в 2020 году (ЦБ уточняет, что в на-
чале 2020 года резкое снижение индек-
са цен будет техническим из-за высоко-
го «эффекта базы» в связи с повышением 
НДС в январе 2019 года, но это не объяс-
няет всего ожидаемого эффекта), теперь 
уже неизвестно. Наиболее популярное 
предположение — эндогенное, на силь-
но сниженных ожиданиях, сокращение 
частного спроса и инвестиций при ста-
бильном спросе в растущем госсекторе 

— в ЦБ и правительстве не комментиру-
ют, есть косвенные наблюдения и в поль-
зу, и против такой гипотезы.

Характер проблем правительства 
неплохо иллюстрирует опубликован-
ное вчера исследование Nielsen и The 
Conference Board потребительского дове-
рия: все большее число жителей РФ (уже 
79% в третьем квартале 2019 года) видят в 
экономике кризис, растет число заявив-
ших о необходимости экономить, но при 
этом индекс потребительского доверия 
почти дорос до довольно высокого уровня 
2015 года. При этом если в предыдущем 
квартале более всего опрошенных бес-
покоили «растущие цены на еду», то осе-
нью 2019 года самая беспокоящая росси-
ян вещь — здоровье. Ощущение «кризи-
са» растет на фоне увеличения доли тех, 
кто считает хорошими ситуацию на рын-
ке труда, состояние личных финансов и 
момент для траты денег. Возможно, все де-
ло действительно в здоровье и настроени-
ях, не способствующих росту ВВП.

Дмитрий Бутрин

Весь мир инфляций  
мы разрушим

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 56,2

процента составила доля нерезидентов в еврооблигациях РФ в третьем квартале 2019 года, 
сообщил Банк России. За квартал показатель вырос на 1,3 процентного пункта, или $0,3 млрд, до 
$22,8 млрд. Максимум доли нерезидентов в структуре владения еврооблигациями РФ был зафиксирован 
1 июля 2012 года (76,4%; $29,2 млрд), а абсолютный максимум инвестиций в российские евробонды — 1 
октября 2013 года ($30,8 млрд; 70,9%). Доля нерезидентов—покупателей внешних долговых бумаг РФ 
резко сократилась в 2014–2015 годах и плавно растет вместе со снижением актуальности санкционных 
рисков, как и доля ОФЗ, находящихся в собственности нерезидентов (29,8%; см. „Ъ“ от 25 октября).

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Бюджет недосчитался 
нефти и газа

Принятый вчера Госдумой в первом 
чтении законопроект о правке 
действующего закона о федераль-
ном бюджете-2019 снизил размер 
ожидаемого в этом году профицита 
с 1,7% до 1,4% ВВП. В рублевом 
выражении этот показатель сокра-
щается с 1,881 трлн до 1,481 трлн 
руб. Сокращение планового «избыт-
ка» денег в госказне на 400 млрд 
руб. объясняется снижением 
ожидаемых доходов 2019 года 
на 205 млрд руб. (до 19,97 трлн 
руб., см. диаграмму) при одновре-
менном увеличении расходов на 
196 млрд руб. (до 18,49 трлн руб.).

Причиной меньших, чем 
ожидалось, доходов является сни-
жение нефтегазовых поступлений 
на 398 млрд руб. Они, в свою оче-
редь, сократились из-за снижения 
цен на нефть (оно началось в июне) 
и газ (в мае). В январе—сентябре 
баррель Urals стоил в среднем 
$64,2 при заложенных в бюджет 
$63,4. В правительстве на рост цен 

в оставшееся до конца года время 
не надеются, и поэтому поправками 
прогнозная цена нефти снижена до 
$62,2 за баррель. Ожидаемый уро-
вень среднеконтрактных цен на газ 
также снижен — с $226,7 до $189,2 
за 1 тыс. куб. м.

Ненефтегазовых доходов 
в бюджете-2019, наоборот, будет 
больше, чем ожидалось,— плюс 
194 млрд руб. Прибыток получен 
за счет внутреннего НДС (плюс 
89,5 млрд руб.), налога на прибыль 
(56,6 млрд руб.), ввозных таможен-
ных пошлин (32,1 млрд руб.), а так-
же доходов по остаткам средств на 
счетах бюджета и от их размещения 
(70,5 млрд руб. без учета ФНБ).

Из изменений расходной части 
бюджета-2019 самой дорогой 
стала норма об имущественном 
взносе в 161 млрд руб. в капитал 
ВЭБ.РФ — речь, по всей видимо-
сти, идет о возврате госкорпора-
ции потерь от передачи Связь-
банка на баланс Промсвязьбанка 
(см. „Ъ“ от 16 октября).

Второе чтение законопроек-
та о правке бюджета намечено 
на 19 ноября. Как следует из име-
ющихся у „Ъ“ поправок, уже под-
готовленных Минфином к этой 
дате, они содержат лишь точечные 
изменения. Речь, в частности, идет 
о перераспределении 60,4 млрд 
руб.: 12,6 млрд руб. из этой суммы 
пойдут в Резервный фонд прави-
тельства, 12 млрд руб.— госкомпа-
нии «Российские автомобильные 
дороги» (на досрочное погашение 
облигаций, выпущенных для строи-
тельства автотрассы Москва—Санкт-
Петербург), 6 млрд руб.— на взнос 
в капитал Промсвязьбанка для 
кредитования предприятий ОПК.

Вадим Вислогузов

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА (ТРЛН РУБ.)  ИСТОЧНИК: МИНФИН. 

*Закон. **Законопроект. 
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Минфин предложил увеличить 
для индивидуальных предпри-
нимателей размер фиксиро-
ванных взносов в Пенсионный 
фонд и Фонд обязательно-
го медицинского страхования 
(ФОМС). Повышение плате-
жей в 2021–2024 годах затро-
нет 4,6 млн предпринимате-
лей. Несмотря на рост ставок 
на 3–11% в год, представите-
ли малого бизнеса соглаша-
ются с его необходимостью, 
но полагают, что многие ИП 
начнут переходить в катего-
рию самозанятых.

Минфин опубликовал на 
regulation.gov.ru проект попра-
вок к Налоговому кодексу, увели-
чивающих размер фиксирован-
ных взносов на пенсионное и ме-
дицинское страхование в 2021–
2024 годах для индивидуальных 
предпринимателей. Речь идет о 
фиксированных взносах, которые 
ИП платят «за себя». К этой же ка-
тегории плательщиков относятся 
адвокаты, медиаторы, нотариусы 
частной практики, арбитражные 
управляющие, оценщики, патент-
ные поверенные.

Согласно ст. 430 Налогового ко-
декса в 2019 году при доходе до 
300 тыс. руб. они платят фикси-
рованные взносы в 36,2 тыс. руб. 
(из них на пенсионное страхова-
ние — 29,4 тыс., на медицинское 
— 6,9 тыс. руб.). Свыше этого по-
рога дохода возникает еще допол-
нительный пенсионный платеж в 

размере 1% от суммы превышения. 
Ставки взносов в соцфонды на 2020 
год составят 32,4 тыс. руб. и 8,4 тыс. 
руб. соответственно. Далее ставки 
кодексом пока не установлены.

Минфин предлагает устано-
вить тарифы сразу на четыре го-
да. На 2021-й — 36,5 тыс. руб. на 
пенсионное и 8,8 тыс.— на меди-
цинское страхование (рост на 11% 
и 4,4% соответственно). На 2022 
год — 40,4 тыс. руб. и 9,1 тыс. руб. 
(10% и 3%). В последующие два го-
да рост составит 6% (до 43 тыс. руб. 
и 45,9 тыс.) для взносов в ПФР и 4% 
(до 9,5 тыс. и 9,9 тыс. руб.) — для 
системы ОМС.

Авторы законопроекта со ссыл-
кой на данные ФНС сообщают, что 
рост ставок затронет 4,6 млн пред-
принимателей и обеспечит по-
ступление в Пенсионный фонд и 
ФОМС почти 1 трлн руб. за четы-
ре года. «Ставки по отношению к 
действующим увеличиваются с 
учетом прогноза социально-эко-
номического развития РФ, под-
готовленного Минэкономразви-
тия»,— дают обоснование новым 
ставкам авторы проекта.

В «Опоре России» считают, что 
в условиях сокращения потреби-
тельского спроса и снижения по-
купательной способности населе-
ния было бы логично индексиро-
вать ставки по взносам на уровень 
инфляции. «Хотя сумма взносов не-
высокая, для многих и такое повы-

шение станет поводом задуматься 
о поиске более комфортного нало-
гового режима»,— сказал „Ъ“ вице-
президент объединения Владислав 
Корочкин. Таким решением может 
стать регистрация в качестве само-
занятых — предусмотренный для 
них налог на профессиональный 
доход составляет 4% при работе с 
физлицами и 6% — с юрлицами.

В «Деловой России» согласны с 
тем, что из-за повышения ставок 
многие могут перейти на этот ре-
жим. Там указывают, что предпри-
нимательская активность в по-
следнее время снижается. Впро-
чем, в условиях нехватки средств 
в фондах в организации называют 
повышение ставок вынужденной 
мерой. «Денег в здравоохранении 
не хватает, поэтому власти увели-
чивают поступления»,— сказал 
„Ъ“ член Генсовета организации 
Муслим Муслимов.

Напомним, что страховые взно-
сы — весьма чувствительная тема 
для бизнеса: в 2013 году из-за дву-
кратного роста фиксированного 
платежа ИП массово снимались c 
регистрации и их число резко со-
кратилось. Из-за опасений повто-
рения ситуации в 2018 году льго-
ты по страховым платежам для 
неторгового малого бизнеса и не-
коммерческих и благотворитель-
ных организаций были продлены 
(см. „Ъ“ от 6 июля 2018 года).

Диана Галиева

Предприниматели  
получат по взносу
Фиксированные ставки в соцфонды вырастут

Претензии к расчетам Всемирным 
банком рейтингов Doing Business 
(DB) для России обнаружились и в ча-
сти, касающейся правовой системы. 
По мнению Центра развития совре-
менного права (ЦРСП), учет экспер-
тами ВБ ряда изменений в арбитраж-
ной судебной практике последних 
лет и в законодательстве был непол-
ным и, возможно, стоил юрисдик-
ции двух-трех мест в DB-2020. Впро-
чем, в ключевой для бизнеса части, 
арбитражной практике, как и в целом 
в его «правовой» части, оценки DB 
для России высоки уже сейчас, кон-
статируют в ЦРСП.

ЦРСП, коллаборация экспертов в об-
ласти права из МГУ, МГЮА, Институ-
та правовых исследований НИУ ВШЭ и 
Саратовской государственной юриди-
ческой академии, опубликовал доклад 
«Качество экономического правосудия: 
реальность v. DB-2020», в котором анали-
зируется «правовая» часть оценок рей-
тинга Всемирного банка для РФ в этом 
году. Напомним, ранее с критикой оце-
нок ВБ выступили ФНС России (см. „Ъ“ 
от 5 ноября) по налоговой составляю-
щей рейтинга и Минэкономики — по 
ряду других вопросов. ЦРСП анализиро-
вал часть показателей DB, имеющих от-
ношение к арбитражному правосудию в 
РФ. Вывод центра — отказ от признания 
экспертами ВБ реальной практики рабо-
ты судов в РФ, видимо, занизил место РФ 
в DB-2020, с его учетом РФ получила бы 
26-е место вместо 28-го.

В отличие от проблем ФНС, которые в 
большой части связаны с методикой со-
ставления рейтинга, в правовой части 
ЦРСП предполагает не столько методоло-
гические, сколько фактические ошибки 
экспертов ВБ, повлиявшие на позиции 
РФ в трех субрейтингах: «обеспечение ис-
полнения договоров» (Россия в нем на 21-
м месте), «защита миноритарных акцио-
неров» (72-е место) и «разрешение непла-
тежеспособности» (57-е место).

Первый показатель в методике ВБ 
складывается из оценок «качества су-
дебной системы» (для России — 9,5 бал-
ла из 18 в DB-2020), «времени разреше-
ния спора» (337 дней для модельного 
спора) и «стоимости судебной процеду-
ры» (16,5% от суммы). С точки зрения ка-
чества арбитража, полагает ЦРСП, экс-
перты ВБ по неизвестной причине не 
признали существование в РФ ускорен-
ных процедур разрешения дел с неболь-
шой суммой иска, право представлять 
в таких делах свои интересы самосто-
ятельно, возможности подачи исково-
го заявления в электронном виде и пу-
бликацию решений судов по коммер-

ческим делам всех инстанций. Это стан-
дартные институты, считают в ЦРСП, и 
здесь не может быть разногласий: в от-
личие от ряда действительно нереали-
зованных в РФ возможностей, влияю-
щих на оценки DB (их четыре — два от-
носятся к ограничениям перерывов в 
заседаниях и времени, в России огра-
ничены лишь общие сроки; кроме того, 
электронной оплаты судебных сборов 
в арбитражах РФ и возможности вруче-
ния искового заявления ответчику по e-
mail также пока нет), эти возможности 
общедоступны, и ими пользуются. Кро-
ме того, эксперты ВБ не приняли реали-
зованную с 2011 года процедуру авто-
матического произвольного распреде-
ления дел среди судей арбитражного су-
да. При учете этих моментов показатель 
«качество судебной системы» для РФ со-
ставил бы 14 баллов: это топ-10 в мире, 
уровень Дании, Норвегии и Румынии.

У ЦРСП есть вопросы и по другим со-
ставляющим оценок в субрейтинге, но 
их потенциальное влияние на место РФ 
по субрейтингу DB-2020 меньше. Тем не 
менее по параметру «качество исполне-
ния договоров» Россия вполне могла бы 
выйти на 3-е место в мире вместо 21-го. 
Это изменило бы общее место РФ в DB-
2020 c 28-го на 26-е. По субрейтингам 
«защиты миноритарных акционеров» и 
«разрешения платежеспособности», за-
висящих не от арбитражной практики, 
а от законодателя, и у ЦРСП больших во-
просов к оценкам ВБ нет. Предполагает-
ся, что ошибки экспертов ВБ связаны с 
тем, что часть механизмов реализована 
в арбитражах, но не в судах общей юрис-
дикции — методика DB их не различает, 
хотя эксперты не могут не знать порядок 
разрешения в РФ коммерческих споров.

В Верховном суде отказались ком-
ментировать выводы ЦРСП. Источники 
в этой структуре сообщили, что знакомы 
с докладом и в целом разделяют выводы, 
предлагать ВБ корректировать оценки 
или методику не предполагается. Отме-
тим, с точки зрения качества арбитраж-
ного правосудия, констатируют в ЦРСП, 
оценки ВБ для России стабильны и вы-
соки — улучшить можно только оцен-
ки, сама же практика оценивается, в том 
числе экспертами ВБ, на уровне лучших 
мировых стандартов, а система цифро-
визации арбитражного процесса почти 
не имеет аналогов в мире. В одной из ре-
комендаций ЦРСП совпадает с ФНС — 
«субъективизм» экспертных оценок мо-
жет быть исправлен только коррекцией 
методики опросов ВБ, лежащих в основе 
DB, и дальнейшим развитием методоло-
гии рейтинга.

Дмитрий Бутрин

Doing Business дополнен 
правовыми сомнениями
Юристы нашли проблемы у рейтинга 
с оценкой российской арбитражной системы
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Предложенные на 2020 год тарифы платежей в соцфонды 
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Вчера по подозрению в разгла-
шении гостайны был  арестован 
начальник главного  управления 
ФСИН по Ростовской  области 
 Муслим Даххаев. Генерал-майор, 
спасший в свое время 20 омонов-
цев из окружения боевиков, пред-
ставлялся на звание Героя Рос-
сии и претендовал на место главы 
МВД Дагестана. Из родной респу-
блики его перевели в другой реги-
он после двух покушений.

О задержании генерал-майора 
Даххаева сообщил замдиректора 
ФСИН Валерий Максименко, отме-
тивший, что операцию провели со-
трудники ФСБ и управления собст-
венной безопасности тюремного ве-
домства. Генерал-лейтенант Макси-
менко отметил, что начальника ГУ 
ФСИН задержали вместе с его заме-
стителями, подозревают в разглаше-
нии гостайны (ч. 1 ст. 283 УК), а по-
том им могут инкриминировать и 
совершение преступлений корруп-
ционной направленности.

В здании ГУ ФСИН, квартире ге-
нерал-майора Даххаева и других со-
трудников главка чекисты провели 
обыски. Уже вечером они достави-
ли Муслима Даххаева в Ленинский 
райсуд, где следователь УФСБ хода-
тайствовал о его аресте. Сам гене-
рал находился в суде без наручни-
ков вместе со своим адвокатом. Его 
предполагаемые подельники не по-
явились.

Учитывая характер подозрений, 
разбирательство прошло в закры-
том режиме и закончилось арестом 

Муслима Даххаева, который два 
ближайших месяца проведет в СИ-
ЗО. Несмотря на то что в решении 
судьи прозвучало «взять под стра-
жу», генерал покинул суд без наруч-
ников. На улице он сел в машину со 
следователем, которая отправилась 
в сторону изолятора.

Известность в Дагестане, да и в Рос-
сии в целом Муслим Даххаев получил 
еще в 1999 году, когда, будучи началь-
ником РОВД Новолакского района, 
спас два десятка омоновцев из Ли-
пецка, окруженных боевиками Ша-
миля Басаева и Хаттаба. Для этого го-
сподину Даххаеву и его подчинен-
ным пришлось совершить рейд по 
Чечне, откуда и пришли боевики в 
Дагестан. Спасенные милиционеры 
и их матери обращались к президен-
ту РФ с тем, чтобы господину Дахха-
еву присвоили звание Героя России, 
но награжден он был лишь орденом 
Мужества, а позже пистолетом ГШ-18.

Впоследствии полковник Дахха-
ев командовал СОБРом и считался 
одним из претендентов на пост гла-
вы МВД Дагестана, освободившийся 
после убийства в 2009 году Адильге-
рея Магомедтагирова.

По словам знакомых господина 
Даххаева, за время работы в право-
охранительных органах на него бы-
ло совершено уже несколько поку-
шений. Одно из них, 2011 года, ког-
да господин Даххаев возглавил даге-
станское управление ФСИН, получи-
ло широкую огласку.

Зная о том, что тогдашний пол-
ковник внутренней службы Дахха-

ев передвигается на бронирован-
ном Mercedes, да еще и в сопрово-
ждении машины с охраной, боеви-
ки для покушения решили устро-
ить ДТП. Едва кортеж ФСИН вые-
хал из ворот здания управления, в 
Mercedes врезалась Toyota Camry. 
Водитель полковника вышел из са-
лона и попросил шофера Camry отъ-
ехать, сказав, что потом вернется 
на место, чтобы оформить аварию. 
Однако тот не подчинился. Тогда 
в спор пришлось лично вмешать-
ся Муслиму Даххаеву. Едва он по-
кинул броневик, началась стрель-
ба. Муслим Даххаев успел укрыть-
ся от пуль. Только одна из них по-
пала ему в руку. Его водитель полу-
чил восемь ранений. Охрана главы 
УФСИН и сам господин Даххаев от-
крыли ответный огонь, обратив на-
падавших в бегство.

Летом 2017 года Муслим Дахха-
ев был назначен и. о. начальника ГУ 
ФСИН по Ростовской области, а в ию-
ле прошлого года утвержден в этой 
должности. Серьезных претензий по 
службе к нему не возникало.

При этом следует отметить, что 
предшественник генерала Дахха-
ева на посту начальника ГУ ФСИН 
Сергей Смирнов и его заместитель в 
2017 году были арестованы по обви-
нению в получении взяток. В 2018 го-
ду генерал-лейтенант Смирнов скон-
чался в больнице после попытки по-
кончить с собой.

Кристина Федичкина,  
Ростов-на-Дону;  
Юлия Рыбина, Махачкала

Генерал будет хранить 
тайны в СИЗО
Арестован начальник ГУ ФСИН  
по Ростовской области В Мособлсуде начались  слушания 

по существу уголовного  дела 
 подмосковного  авторитетного 
бизнесмена Константина Писка-
рева (Костя Большой), обвиня-
емого в организации убийств 
21 человека. Среди жертв  банды 
«авторитета», по версии Следст-
венного комитета России, мэр 
 Сергиева Посада Евгений  Душко 
и заместитель директора яхт-клу-
ба «Буревестник» на Клязьмин-
ском водохранилище Сергей 
 Кормилин — именно на террито-
рии этого клуба в переоборудо-
ванном железнодорожном ваго-
не Костя Большой на много лет 
устроил себе тщательно охраня-
емую резиденцию.

Процесс по делу преступной груп-
пировки в Мособлсуде рассматрива-
ется с участием коллегии присяж-
ных. Началось первое заседание по 
существу с того, что прокурор зачи-
тал обвинительное заключение. В 
нем говорилось о 21 убийстве, совер-
шенном, по версии следствия, бан-
дой, которую возглавлял Костя Боль-
шой. Самым громким из них стал 
расстрел в 2011 году мэра подмосков-
ного Сергиева Посада Евгения Душ-
ко. Собственно, в ходе расследова-
ния этого преступления правоохра-
нительные органы и вышли на бан-
ду, после чего установили ее при-
частность к другим расправам. Завер-
шил свою речь гособвинитель весь-
ма эмоционально: «Господа присяж-
ные, имеют ли право подсудимые за-
бирать жизни, рушить судьбы?»

После этого подсудимым предло-
жили высказать свое отношение к 
обвинению. Основной фигурант де-
ла, авторитетный бизнесмен Конс-
тантин Пискарев отверг свою при-
частность ко всем преступлениям, 
о которых только что говорил гособ-
винитель. Его адвокат также заве-
рил суд, что его клиент не совершал 
«никаких незаконных действий», а 
обвинительное заключение назвал 
«всего лишь позицией следствия».

Между тем, как следует из матери-
алов дела, свою группировку Костя 
Большой сколотил в середине 1990-
х. К этому времени почти двухметро-
вый культурист из московского Мед-
ведково уже успел поучиться в воен-
ном училище и оказаться в СИЗО по 
подозрению в убийстве двух и бо-
лее лиц. Милиция заинтересовалась 
Константином Пискаревым в февра-
ле 1994 года, когда он вместе со сво-
им приятелем, ветераном войны в 
Афганистане Александром Замяти-
ным, устроил перестрелку недалеко 
от театра Российской Армии. И хотя 
вначале свидетели уверенно показы-
вали на Пискарева как участника по-
боища, позже от своих слов они от-
казались. Проведя два года под аре-
стом, приятели вышли на свободу.

Обладающий «организаторски-
ми способностями и лидерскими ка-
чествами» Пискарев, по версии пра-
воохранителей, решил, что его спо-

собность «соблюдать хладнокровие 
в экстремальных ситуациях», а так-
же большая физическая сила и на-
выки владения огнестрельным ору-
жием помогут его карьере в крими-
нальном мире. В свою группиров-
ку, по данным следствия, он старал-
ся привлекать «лиц, уже имеющих 
определенный авторитет и связи 
среди участников других преступ-
ных групп», а также имеющих воз-
можность для «незаконного прио-
бретения огнестрельного оружия, 
взрывных устройств и взрывчатых 
веществ». Помимо «афганца» Замя-
тина, говорится в деле, в группиров-
ку вошли Игорь Сарьян, братья Ан-
дрей и Сергей Безруковы, Дмитрий 
Федосеев, Сергей Барабашкин, Сер-
гей Александров и Дмитрий Лупи-
чев. Все они, считает следствие, ак-
тивно участвовали в нападениях, 
получая за это денежное вознаграж-
дение от главаря. Деньги, которые 
выплачивались членам банды, зара-
батывались легальным бизнесом — 
Константин Пискарев за несколько 
лет стал соучредителем нескольких 
успешных компаний, одна из кото-
рых поставляла продукты питания 
для авиакомпаний.

Со временем, по материалам де-
ла, банда стала четко структуриро-
ванной, со специализированными 

подразделениями. Сам Костя Боль-
шой, уверено следствие, нередко 
принимал участие в убийствах, ко-
торые в основном были связаны с 
его бизнес-интересами. Согласно 
показаниям одного из членов бан-
ды, главарь перед тем, как пойти 
на преступление, надевал темную 
олимпийку с капюшоном, грими-
ровался, мог наклеить бороду или 
усы. А штаб-квартирой группировки 
стал расположенный на Клязьмин-
ском водохранилище яхт-клуб «Бу-
ревестник». Здесь в бывшем желез-
нодорожном вагоне Костя Большой 
жил несколько лет, в окружении ох-
раны, опасаясь покушений со сторо-
ны конкурентов. Вагон был переобо-
рудован в квартиру с антикварной 
мебелью и даже троном, на котором 
любил сидеть «авторитет». А чтобы 
получить контроль над яхт-клубом, 
по версии следствия, Пискарев при-
казал в 1998 году убить заместителя 
гендиректора «Буревестника» Сер-
гея Кормилина.

После того как сыщики вышли на 
след банды, в 2016 году начались аре-
сты ее участников. Им было инкри-
минировано совершение многочи-
сленных убийств, а среди жертв бан-
дитов в материалах дела названы, в 
частности, экс-замглавы Минюста 
Владимир Постышев, директор На-
учного центра правовой информа-
ции Марат Газизов и даже личный 
телохранитель Кости Большого Иван 
Данилин, заподозренный шефом в 
употреблении наркотиков.

Владислав Трифонов

Косте Большому  
начислили убийства
Жертвами крупной банды  
стали более двух десятков человек

Насильникам, убийцам, террори-
стам и другим опасным преступ-
никам запретят работать в такси 
и вообще заниматься автопере-
возками. Соответствующий зако-
нопроект разработал Минтранс 
по поручению президента Влади-
мира Путина. Инициатива принад-
лежит мэру Москвы Сергею Собя-
нину, по словам которого, «вряд 
ли кому-то хочется попасть пасса-
жиром к такому водителю». В Гос-
думе инициативу поддержали.

Минтранс подготовил и опублико-
вал на regulations.gov.ru законопро-
ект, запрещающий юрлицам и ИП 
допускать к управлению таксомото-
рами, автобусами, троллейбусами и 
трамваями лиц, имеющих неснятую 
или непогашенную судимость по ста-
тьям «Убийство», «Умышленное при-
чинение тяжкого вреда здоровью», 
«Истязание», «Изнасилование» (в слу-
чаях, когда преступления были при-
знаны тяжкими и особо тяжкими), 
«Теракт», «Организация террористи-
ческого сообщества», «Организация 
деятельности террористической ор-
ганизации». Условный срок не будет 
при этом препятствием для управле-
ния транспортным средством. В тече-
ние 120 дней после принятия закона 
все лица, «трудовая деятельность ко-
торых связана с управлением транс-
портными средствами при перевоз-
ке пассажиров такси, автобусами, 
троллейбусами, трамваями», долж-
ны будут предоставить работодателю 
справку из полиции о судимости. Без 
такой справки компании обязаны бу-

дут отстранить работника от управле-
ния машиной. В законе «О государст-
венной регистрации юрлиц и инди-
видуальных предпринимателей» по-
явится норма, запрещающая гражда-
нам, желающим перевозить пассажи-
ров, регистрироваться в качестве ИП 
при наличии судимости.

Поручение разработать законо-
проект президент Владимир Путин 
дал еще в сентябре 2017 года после 
заседания Госсовета по теме пасса-
жирских перевозок. Проблему обо-
значил мэр Москвы Сергей Собянин. 
«Огромное количество людей рабо-
тает с неснятой судимостью за тяж-
кие преступления,— говорил он на 
Госсовете.— К чему это ведет: у нас 
на такси работают люди, осужден-
ные за грабежи, кражи, убийства 
и так далее. Вряд ли кому-то хочет-
ся попасть пассажиром к такому во-
дителю». Глава государства поручил 
«проработать этот вопрос» до 15 дека-
бря 2017 года, но законопроект Мин-
транс подготовил только сейчас.

Ведомство в пояснительной запи-
ске ссылается на данные департамен-
та транспорта Москвы за август 2017 
года: во время операции «Заслон» по-
лиция в течение недели выявила де-
вять водителей такси, осужденных ра-
нее за убийство, двоих — за захват за-
ложников, пятерых — за изнасило-
вания. «В настоящее время имеется 
рост насильственных преступлений, 
совершаемых не только на почве лич-
ностных неприязненных отноше-
ний, но из хулиганских побуждений, 
а также для удовлетворения опреде-

ленных физиологических потребно-
стей,— говорят в Минтрансе.— Экс-
пертами отмечается низкая вероят-
ность возможного перевоспитания 
таких преступников».

Первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков законопроект поддержал 
«концептуально». «Нам надо отсеи-
вать тех, у кого есть склонность к со-
вершению преступлений,— говорит 
он.— Но обмен данными между ком-
паниями и МВД должен быть в циф-
ровом виде. Все эти справки из поли-
ции попахивают Советским Союзом, 
надо уходить от бумажного докумен-
тооборота». Нападение на пассажи-
ров — один из самых распространен-
ных инцидентов в такси, при этом 
он самый сложный для урегулиро-
вания, так как «не подпадает под дей-
ствие страхования в такси и связан с 
тяжелыми процедурами в следствен-
ных органах», говорит эксперт по так-
си, правозащитник Елена Гращенко-
ва. «Потерпевшие в результате изна-
силования таксистами женщины за-
частую просто отказываются от вос-
становления своих прав,— поясня-
ет она.— Поэтому считаю инициати-
ву очень правильной мерой, но недо-
статочной. На мой взгляд, при устрой-
стве на работу в такси также необхо-
димо предъявлять свежие справки от 
психиатра, а в идеале — ввести имен-
ное разрешение на водителя такси, 
которое будет аннулироваться по-
жизненно в случае серьезных право-
нарушений».

Иван Буранов

Чикатило — не водила
Закон запретит опасным преступникам управлять такси, 
автобусами и трамваями

Как стало известно „Ъ“, вслед 
за владельцем питерского стро-
ительного холдинга «Норман» 
 Владимиром Смирновым, кинув-
шим на 1,5 млрд руб. дольщиков, 
под стражу взяли бывшего пред-
седателя правления ростовско-
го Донхлеббанка Игоря Яковлева, 
финансировавшего его проекты. 
Полицейским пришлось побегать 
за банкиром, но в итоге он добро-
вольно сдался стражам порядка.

Следственно-оперативные меро-
приятия в Санкт-Петербурге сотруд-
ники ГУЭБиПК МВД провели в рам-
ках возбужденного по заявлению 
представителей Центробанка в июне 
этого года ростовской полицией уго-
ловного дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном разме-
ре). Основанием стали собранные до-
казательства, в том числе показания 
задержанных ранее владельцев не-
скольких компаний о том, что деньги 
на счета их фирм выводились из Дон-
хлеббанка по указанию тогдашнего 
председателя правления Игоря Яков-
лева. Происходило это с начала 2017-
го до декабря 2018 года, когда у банка, 
в том числе из-за неоднократных на-
рушений законодательства в области 
противодействия легализации дохо-
дов, полученных преступным путем, 
отозвали лицензию. В марте нынеш-
него года Арбитражный суд Ростов-
ской области признал кредитное уч-
реждение банкротом. Своим клиен-
там Донхлеббанк остался должен бо-
лее 2,8 млрд руб.

По данным следствия, средства 
вкладчиков выводились по стан-
дартной схеме — путем выдачи за-
ведомо невозвратных кредитов 
подконтрольным хозяевам банка 
фирмам.

Одна из сделок позволила следст-
вию сделать вывод о причастности 
к хищениям и начальника службы 
безопасности Донхлеббанка Викто-
ра Балабко. Исследуя изъятые во вре-
мя обысков документы, оперативни-
ки обнаружили, что на его счета не-
сколькими траншами поступило 
около 67 млн руб. Из документов сле-
довало, что за эти деньги господин 
Балабко осенью 2018 года продал 
банку недвижимость в Ростове-на-
Дону, стоимость которой оказалась 
завышена в десятки раз. По мнению 

специалистов, за земельный участок 
и весьма скромный дом при реаль-
ной продаже можно было выручить 
лишь примерно 2–3 млн руб.

В отличие от Виктора Балабко, 
которого сотрудники полиции за-
держали в собственной питерской 
квартире, за господином Яковле-
вым оперативникам пришлось по-
бегать. Его не оказалось ни в квар-
тире в центре Санкт-Петербурга, ни 
в его загородном доме. Обыски еще 
по нескольким адресам, где он мог 
находиться, также результата не да-
ли. Впрочем, очевидно, поняв, что 
все пути для побега перекрыты, на 
следующий день экс-банкир сам 
явился в полицию.

Обоих фигурантов дела этапи-
ровали в Ростов-на-Дону, где по хо-

датайству следствия суд отправил 
господина Яковлева в СИЗО, а его 
предполагаемого сообщника Балаб-
ко под домашний арест. По данным 
„Ъ“, последний уже дал признатель-
ные показания по инкриминиро-
ванному ему эпизоду.

А вот Игорь Яковлев якобы ут-
верждает, что выводом денег из 
Донхлеббанка занимался не по соб-
ственной инициативе, а по указа-
нию основного акционера банка, 
владельца крупного санкт-петер-
бургского строительного холдин-

га «Норман» Владимира Смирнова. 
Кстати, основной деятельностью 
кредитного учреждения было фи-
нансирование строительных ком-
паний, подконтрольных господи-
ну Смирнову. Сам он с июля 2019 
года также находится под стражей 
в одном из питерских СИЗО, прав-
да, по другому делу о мошенничест-
ве. ГСУ ГУ МВД по Санкт-Петербур-
гу обвиняет бизнесмена в хищении 
в 2015–2017 годах у почти 88 участ-
ников долевого строительства око-
ло 1,5 млрд руб. По версии следст-
вия, из этих денег на строительст-
во многоквартирного жилого дома 
в поселке Парголово Выборгского 
района Санкт-Петербурга было по-
трачено всего 80 млн руб.

Олег Рубникович

За ростовским банкиром 
побегали в Питере
Предправления Донхлеббанка арестован за хищения

Из документов следовало,  
что за эти деньги Виктор Балабко  
осенью 2018 года продал банку  
недвижимость в Ростове-на-Дону,  
стоимость которой оказалась  
завышена в десятки раз

Константин Пискарев 
(Костя Большой) отвергает 
свою причастность 
к инкриминируемым 
ему преступлениям 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Население России плохо информировано об осо
бенностях и последствиях сахарного диабета, за
являют авторы опроса ко Всемирному дню борьбы 
с диабетом (отмечается 14 ноября). 75% респон
дентов не могли назвать симптомы диабета. Рос
сияне нерегулярно контролируют уровень сахара 
в крови, несмотря на распространенность диабета: 
в РФ он диагностирован у 4,6 млн человек. Опро
шенные „Ъ“ эксперты напоминают, что 50% людей 
с диабетом живут, не зная о своем диагнозе.

К Всемирному дню борьбы с диабетом совет при пра-
вительстве РФ по вопросам попечительства в социаль-
ной сфере и фонд «Общественное мнение» (при поддер-
жке фармкомпании «Герофарм») провели опрос об уров-
не осведомленности россиян об этом заболевании. Бы-
ли опрошены 1,53 тыс. человек из 53 российских регио-
нов. Как отмечают авторы исследования, «диабет являет-
ся достаточно распространенным заболеванием. Треть 
респондентов (32%) знакомы с ним: либо у родственни-
ков, либо у них самих есть диабет».

Около половины опрошенных не осведомлены о сим-
птомах диабета (49%), а 26% ошибочно называют его сим-
птомы. При этом корректно основные симптомы «назы-
вает меньшая часть опрошенных»: сильную жажду назва-
ли 29%, чрезмерный аппетит — 4%, учащенное и повы-
шенное мочеиспускание — 2%. Часть респондентов оши-
бочно выделяют повышенную потребность в сладком, 
отмечают исследователи. 48% респондентов не знают про 
осложнения, еще 26% опрошенных неверно называют 
последствия. Только небольшой процент называет со-
стояния, которые действительно являются осложнени-
ями: гангрену и ампутацию конечностей — 14%, пробле-
мы со зрением и слепоту — 9%, смерть — 8%, сердечные 
заболевания, инфаркт — 6%, гипертонию, инсульт — 5%, 
трофические язвы, плохое заживление ран — 5%, кому — 
5%, проблемы с почками — 3%. «Практически никто регу-
лярно не следит за уровнем сахара в крови,— заявляют 
авторы исследования.— Ровно половина респондентов 
не контролируют уровень сахара в крови регулярно. 16% 
никогда не сдавали анализ крови на сахар».

«Полученные данные будут использованы в том чи-
сле для принятия решений о реализации социальных 
информационных кампаний по проблеме,— сообщил 
„Ъ“ руководитель секции „Медицина и фармацевтика“ 
совета при правительстве Петр Родионов.— Кроме ос-

новной цели исследование также решало такие зада-
чи, как повышение внимания и настороженности лю-
дей к сахарному диабету, а также призыв к регулярной 
проверке уровня сахара в крови и ведению здорового 
образа жизни». «По данным Минздрава, за последние 
пять лет уровень заболеваемости сахарным диабетом 
у детей вырос на 50%,— заявили „Ъ“ в пресс-службе сове-
та.— При этом, согласно опросу родителей детей с сахар-
ным диабетом, проведенному Советом при правитель-
стве РФ по вопросам попечительства в социальной сфе-
ре зимой 2019 года, в 42% случаев диагноз был поставлен 
на фоне развития состояния, угрожающего жизни. Для 
решения проблемы необходимо, чтобы родители и вра-
чи обращали внимание на симптомы».

Как рассказал „Ъ“ директор Института диабета эндо-
кринологического научного центра Минздрава, заме-
ститель главы центра Марина Шестакова, по данным 
на 1 января 2019 года, число больных диабетом в Рос-
сии составляло более 4,58 млн человек (3,1% населения): 
256 тыс. из них больны диабетом первого типа (ауто-
иммунное заболевание, инсулинозависимый диабет), 
4,24 млн человек — диабетом второго типа (метаболиче-
ское заболевание, инсулинонезависимый диабет).

Комментируя результаты опроса, госпожа Шестакова 
напомнила, что в России внедрены профилактические 
осмотры, которые включают измерение сахара крови, 
они начинаются с 18 лет: «Во всех странах профилакти-
ческие осмотры так рано не начинают. Если вдруг у че-
ловека 18 и старше лет что-то случится, диабет обнару-
жат». «Также есть диспансеризация, где необходимо про-
ходить обследование на определенную болезнь в опре-
деленном возрасте: для сахарного диабета это старше 
40 лет,— продолжила она.— То есть правила медицин-
ского осмотра существуют, но на них не все приходят, 
поэтому, конечно, болезнь пропускается мимо». «Бо-
лезнь начинается тихо, исподволь, ничем себя не про-
являя, но, когда проявится, бывают и тяжелые осложне-
ния, что заставляет людей идти к врачу»,— сказала экс-
перт. Марина Шестакова напомнила, что в 2015 году бы-
ло завершено Всероссийское эпидемиологическое ис-
следование: тогда обследовали более 26,6 тыс. человек, 
диабет был у 5,4% из них. «При это 50% людей с диабе-
том, которых мы обследовали, не знали о своем заболе-
вании»,— отмечает госпожа Шестакова.

Валерия Мишина

ФОМ выявил сахар в крови у всех
Россияне плохо знают симптомы диабета

Как стало известно „Ъ“, Севастопольский гарнизон
ный военный суд приговорил к условному сроку во
енного моряка Олега Семенюка. Он оговорил сослу
живца, обвинив его в своем избиении, которого не 
было. Военный инсценировал доказательства по де
лу: подговорил своего товарища выступить свиде
телем и выдал синяк на спине за нанесенные побои. 
Как выяснилось, таким образом Семенюк решил 
отомстить потерпевшему, который доложил коман
дованию об оскорблении им одного из матросов.

В ходе процесса выяснилось, что еще 12 ноября 2017 
года Олег Семенюк сообщил сослуживцу о том, что их 
коллега нанес ему удар металлическим предметом по 
спине, попросив в дальнейшем подтвердить эти све-
дения. На самом деле гематома в районе поясницы бы-
ли получена им накануне по неосторожности на одном 
из кораблей Черноморского флота. Затем о примене-
нии к нему насилия военный сообщил начальнику ме-
дицинской службы судна, который занес информацию 
в его медицинскую книжку. Лишь почти через полтора 
года, 13 февраля 2019-го, Олег Семенюк заявил помощ-
нику военного прокурора о совершенном в отношении 
него сослуживцем преступлении.

В доказательство Олег Семенюк предоставил копию 
медицинской книжки и показания свидетеля. «Се-
менюк попросил его (свидетеля.— „Ъ“) подтвердить, 
что сослуживец причинил ему телесные повреждения, 
на что он по дружбе согласился, хотя очевидцем это-
го не был. В последующем он неоднократно допраши-
вался в качестве свидетеля и давал ложные показания 
по просьбе Семенюка»,— сказано в материалах рас-
следования. По ложному доносу Семенюка было воз-
буждено уголовное дело о нанесении побоев началь-

нику, совершенному во время исполнения им обязан-
ностей военной службы (ч. 1 ст. 334 УК РФ).

Однако уже 5 апреля 2019 года Олег Семенюк признал 
себя виновным в совершении заведомо ложного доноса, 
оформив явку с повинной. Свои первоначальные дейст-
вия он объяснил желанием отомстить сослуживцу. Потер-
певший 11 ноября 2017 года стал свидетелем инцидента 
на борту одного из кораблей Черноморского флота: Олег 
Семенюк нецензурно выругался в адрес матроса и дал ему 
пощечину. Потерпевший сообщил об этом вышестояще-
му начальству, в отношении Олега Семенюка было возбу-
ждено уголовное дело. Военному моряку пришлось вы-
платить матросу 2 тыс. руб. компенсации и штраф 30 тыс. 
руб., после чего в феврале 2018 года дело об оскорблении 
начальником подчиненного было прекращено.

На этот раз гарнизонный суд признал Олега Семенюка 
виновным в заведомо ложном доносе с искусственным со-
зданием доказательств обвинения (ч. 3 ст. 306 УК РФ). При-
няв во внимание, что по службе Семенюк характеризует-
ся в целом удовлетворительно, имеет более 20 поощре-
ний и наград, неоднократно принимал участие в выпол-
нении специальных задач и участвовал в боевых действи-
ях, а также оформил явку с повинной, суд приговорил во-
енного к девяти месяцам заключения условно с испыта-
тельным сроком шесть месяцев. Его защитник сообщила 
„Ъ“, что обжаловать приговор он не планирует.

Потерпевший подал в суд гражданский иск о взыска-
нии с Семенюка 400 тыс. руб. в счет компенсации причи-
ненного морального вреда. Подсудимый его признал, пе-
редав в счет компенсации потерпевшему 100 тыс. руб. Суд 
эту сумму счел разумной. Кроме того, Олег Семенюк был 
уволен с военной службы.

Вадим Никифоров, Симферополь

У матросов есть доносы
Военный моряк инсценировал доказательства 
своего избиения

«Получив ссылку на генератор 
жалоб, люди сами загружают все 
документы — рапорты, протоколы 
допросов, ходатайства адвоката, ре-
шения суда. Они дают информацию 
о себе, об акции. Фактически это он-
лайн-анкета,— рассказывает Мари-
на Агальцова.— На основе их отве-
тов компьютер генерирует жало-
бу. Жалоба проверяется юристом, 
и если все нормально, то документ 
подписывается и уходит в ЕСПЧ». 
Скорее всего, помощь юриста за-
явителю больше не понадобится, 
подчеркивает адвокат,— обычно 
ЕСПЧ коммуницирует такие жало-
бы по облегченной процедуре, ко-
торая не требует дополнительного 
сопровождения. Но при необходи-
мости юрист поможет пользовате-
лю генератора.

Координатор ЕСПЧ-программы 
«ОВД-Инфо» Александра Чиликова 
рассказала „Ъ“, что на первом этапе 
доступ к генератору жалоб ограни-
чен, «поскольку нам надо уладить 
все организационные вопросы». По-
ка что им могут воспользоваться лю-
ди, которые ранее уже контактиро-
вали с «ОВД-Инфо»: «Например, зво-
нили нам на горячую линию либо 
наши юристы помогали им в судах». 
По ее словам, на данный момент око-
ло ста человек подтвердили, что на-

чали использовать генератор, и пра-
возащитники уверены, что их будет 
гораздо больше. «В этом году толь-
ко в Москве мы помогли примерно 
3 тыс. задержанных на летних про-
тестах — и большинство намерены 
найти справедливость в ЕСПЧ»,— 
говорит госпожа Чиликова. По ее 
словам, обычно по таким жалобам 
ЕСПЧ назначает компенсацию раз-
мером €5–10 тыс. в зависимости от 
набора нарушений: «Суд не вызвал 
свидетелей — повышается компен-
сация, слишком долго везли в авто-
заке — еще повышается».

«Автоматический генератор жа-
лоб в ЕСПЧ — это закономерный от-
вет на сложившуюся практику ша-
блонных протоколов и шаблон-
ных судебных решений»,— считает 
юрист-международник Наталия Се-
кретарева, которая сама была задер-
жана на акции в поддержку Ивана Го-
лунова (см. „Ъ“ от 13 июня). Она на-
зывает митинговые дела «конвейер-
ными с головы до пят»: «Полицей-
ские составляют одинаковые прото-
колы, суды выносят одинаковые ре-
шения. В документах меняются толь-
ко фамилии, да и то не всегда. К при-
меру, в постановлении по делу од-
ной моей доверительницы судья за-
был поменять текст и установил ви-
ну ее соседа по автозаку». По ее сло-
вам, этим летом судьи не стеснялись 
во время заседаний жаловаться на то, 

что устали отклонять одни и те же хо-
датайства и слушать одни и те же до-
воды защитников. «ЕСПЧ тоже устал 
от российских митинговых дел,— 
говорит эксперт.— Большинство та-
ких жалоб рассматривается в упро-
щенном порядке, предусмотренном 
для дел, по которым сложилась усто-
явшаяся практика, well established 
case-law. В какой-то степени ЕСПЧ 
выработал свой генератор типовых 
решений: суд выносит решения о на-
рушении конвенционных прав ми-
тингующих пачками — так же как 
российские суды до этого привлека-
ли их к административной ответст-
венности». Она отмечает, что генера-
тор жалоб имеет и другое важное зна-
чение: «ЕСПЧ обычно не возмещает 
расходы на работу юристов по типо-
вым делам, а ресурсы правозащитни-
ков ограничены. Автоматизация под-
готовки жалоб по митинговым де-
лам позволит им помочь наибольше-
му количеству людей с наименьши-
ми потерями». «Проблема с митинга-
ми системная для российского зако-
нодательства и актуальна не только 
для Москвы — например, у нас сей-
час поток жалоб из Ингушетии,— го-
ворит Марина Агальцова.— И я над-
еюсь, что этой кампанией и массово-
стью жалоб мы сможем добиться из-
менения ситуации, чтобы эти нару-
шения больше не повторялись».

Александр Черных

Обращения просим
Сегодня на заседании президи
ума президентского Совета 
по правам человека (СПЧ) бу
дут определены докладчики 
для выступлений на традици
онной встрече президента РФ 
с членами совета в декабре. 
 Накануне заседания глава СПЧ 
Валерий Фадеев срочно собрал 
членов комиссии совета по гра
жданским свободам, чтобы об
судить, в частности, дело о бес
порядках накануне выборов 
в Мосгордуму. Как рассказали 
„Ъ“ участники, речь шла о «не
соразмерности наказаний сило
викам и участникам московских 
протестов» и «неспособности 
правоохранителей признавать 
ошибки». Господин Фадеев объ
явил, что «берет под личный 
контроль дела Егора Жукова, 
Сергея Фомина и Самариддина 
Раджабова» — фигурантов дела 
о массовых беспорядках в Мо
скве и намерен «направить об
ращения в СКР и Генпрокуратуру 
с просьбой обратить внимание 
на эти уголовные дела».

По словам главы комиссии СПЧ 
по гражданским свободам и гра-
жданской активности Николая 
Сванидзе, «срочность была связана 
с предстоящим в четверг президи-
умом СПЧ, где состоится распреде-
ление тем докладов президенту». 
Члены комиссии, уточнил Нико-
лай Сванидзе, «не знали повестки 
заседания и имен приглашенных 
правоведов», о которых сообща-
лось на сайте СПЧ. Эту информа-
цию „Ъ“ подтвердил глава инфор-
мационно-аналитического цент-
ра «Сова» Александр Верховский, 
член комиссии, не успевший по-
пасть на заседание. По его словам, 
«господин Фадеев сообщил, что 
у него сформировалась позиция 
(по протестам в Москве.— „Ъ“), но 
какая, не уточнил».

Сам господин Фадеев заметил, 
что «никакой спешки не было», 
а его сформировавшаяся позиция 
связана с намерением «направить 
в Генпрокуратуру и СКР обращения 
с просьбой обратить внимание на 
дела Егора Жукова, Самариддина 
Раджабова и Сергея Фомина», кото-
рые глава СПЧ «берет под личный 
контроль». «Также мы намерены 

встретиться с руководством МВД 
и Росгвардии, чтобы озвучить пред-
ложения по коррекции работы пра-
воохранительных органов на несо-
гласованных акциях протеста в Рос-
сии, где мои коллеги по СПЧ были 
наблюдателями»,— рассказал „Ъ“ 
господин Фадеев.

Одним из таких наблюдателей 
был исключенный из состава сове-
та указом президента России 21 ок-
тября эксперт по избирательным 
правам Илья Шаблинский. По его 
мнению, «обращать внимание на 
три дела бессмысленно, так как 
нужно напомнить об уже сформи-
рованной позиции СПЧ». «Оценка 
событиям 27 июля в Москве уже бы-
ла дана (в августе и сентябре члены 
СПЧ писали обращения в силовые 
ведомства и делали заявления.— 

„Ъ“), и новые письма вполне могут 
быть имитацией деятельности,— 
считает господин Шаблинский.— 
В частности, СПЧ заявлял, что ника-
ких массовых беспорядков 27 июля 
в Москве не было, что дело Констан-
тина Котова (осужден за многократ-
ное нарушение правил проведения 
митингов.— „Ъ“) прямо противоре-
чит постановлению Конституцион-
ного суда РФ».

Напомним, 12 августа СПЧ на-
правил в Генпрокуратуру обраще-
ние с просьбой провести проверку 
обоснованности возбуждения уго-
ловного дела о массовых беспоряд-
ках в Москве 27 июля. По состоя-
нию на 6 ноября ответ получен не 
был, однако на вчерашнем заседа-
нии комиссии этот вопрос не об-
суждался, сообщил „Ъ“ Николай 
Сванидзе. «Речь шла (13 ноября.— 
„Ъ“), в частности, о встрече с руко-
водством силовых структур на пло-
щадке СПЧ и о том, что нам не нра-
вятся двойные стандарты в под-
ходах к наказаниям тех, кто выхо-
дит на несогласованные митин-

ги, и тех, кто, обеспечивая охрану 
правопорядка на этих митингах, 
превышает свои полномочия, со-
вершает должностные преступле-
ния»,— уточнил господин Сванид-
зе. По словам члена СПЧ Аниты Со-
болевой, примеры несоразмерно-
сти наказаний силовикам и участ-
никам протестов члены совета на-
мерены «включить в таблицу, кото-
рую планируется использовать как 
аргумент в диалоге с представите-
лями ведомств». «У нас можно по-
лучить два года за домашнее наси-
лие, за пытки в полиции — услов-
ный срок, а за участие в мирном, но 
несогласованном протесте — пять 
лет,— рассказала госпожа Соболе-
ва.— Также мы обсудили отсутст-
вие механизмов исправления оши-
бок, когда полиция и СКР идут до 

конца, задержав кого-то: если одно 
дело разваливается, ищут второе. 
Это происходит сейчас с делом Его-
ра Жукова (студент ВШЭ Егор Жу-
ков сначала обвинялся в участии 
в массовых беспорядках, но после 
того как защита доказала обратное, 
дело было переквалифицировано 
на „призывы к экстремистской де-
ятельности“.— „Ъ“). Мы будем на-
стаивать на встречах с силовыми 
ведомствами».

Планировалось, что о летних 
протестах в Москве президенту Рос-
сии в декабре должны были докла-
дывать Николай Сванидзе и поли-
толог Екатерина Шульман, исклю-
ченная из состава совета вместе 
с Ильей Шаблинским, а также пра-
возащитниками Павлом Чиковым 
и Евгением Бобровым. О работе су-
дебной системы должна была до-
кладывать судья Конституционно-
го суда в отставке Тамара Морщако-
ва, 22 октября подавшая заявление 
о выходе из СПЧ «в связи с назначе-
нием нового главы совета».

Мария Старикова

Разгоны над ошибками 
Валерий Фадеев впервые высказался 
о массовых беспорядках в Москве

Валерий Фадеев заметил, что его пози-
ция связана с намерением «направить 
в Генпрокуратуру и СКР обращения 
с просьбой обратить внимание на дела 
Егора Жукова, Самариддина Раджабова 
и Сергея Фомина»
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Южную Корею шокирует Северная Америка
Глава Пентагона не понимает союзника
Первым пунктом большого  азиатского 
турне министра обороны США Марка 
Эспера стала Южная Корея. Несмотря 
на союзнические отношения с Сеулом, 
переговоры в южнокорейской столице 
будут самими сложными. Требования 
президента США Дональда Трампа мно-
гократно увеличить плату за пребыва-
ние в стране американского континген-
та вызвало шок в Сеуле, резко осложнив 
отношения двух стран. Не желая идти 
на обострение с КНДР, Сеул также от-
казывается от проведения совместных 
с США маневров Vigilant Ace. Кроме того, 
Южная Корея отвергает посредничест-
во Вашингтона в своем споре с Японией, 
грозящем сорвать продление ключевого 
соглашения об обмене разведанными.

В ходе визита в Сеул министр оборо‑
ны США Марк Эспер примет участие в 51‑й 
консультативной встрече по вопросам без‑
опасности (SCM). Затем он продолжит тур‑
не по Индо‑Тихоокеанскому региону, вклю‑
чающее визиты в Таиланд, на Филиппины 
и во Вьетнам. Цель поездки — мобилизация 
азиатских союзников и партнеров для сдер‑
живания Китая в регионе, объявленном зо‑
ной стратегических интересов США.

Как следует из заявления помощника 
главы Пентагона Джонатана Хоффмана, ми‑
нистр обороны обсудит с коллегами «общие 
вызовы, включая милитаризацию Южно‑Ки‑
тайского моря и хищническую экономиче‑
скую деятельность Китая», а также донесет 
до них озабоченность Вашингтона действи‑
ями Пекина, «подрывающими международ‑
ный порядок в регионе».

Между тем миссия Марка Эспера, при‑
званная реализовать индо‑тихоокеанскую 
концепцию США как альтернативу китай‑
ской концепции «Пояс и путь», оказалась 
весьма непростой. И самым сложным ока‑
зался визит в Сеул, основное событие в рам‑
ках которого — переговоры с министром 
обороны Южной Кореи Чон Кён Ду.

Вашингтон остается ближайшим союзни‑
ком и главным гарантом безопасности Юж‑
ной Кореи, где находится 28‑тысячный аме‑
риканский контингент. Однако в отноше‑
ниях двух стран стремительно растет число 
раздражителей, усиливающих взаимное от‑
чуждение и непонимание по ключевым во‑
просам безопасности. В частности, союзни‑
ки все больше расходятся в оценке роли Ки‑
тая, путей нормализации отношений с Се‑
верной Кореей, а также в понимании самой 
сути союзнических обязательств и условий 
американского присутствия в стране.

Так, ключевая для Вашингтона идея мо‑
билизации союзников для сдерживания Ки‑
тая не находит понимания в Сеуле, считаю‑
щем взаимодействие с Пекином стратегиче‑
ски важным окном возможностей для укре‑
пления своих позиций в регионе.

«Китай остается для нас партнером, мно‑
гостороннее сотрудничество с которым 
основано на географической близости 
и культурном сходстве, что позволяет при‑
носить максимальную выгоду обеим сторо‑
нам»,— пояснил „Ъ“ бывший посол Южной 
Кореи в РФ Пак Ро Бёк, возглавляющий ор‑
ганизацию «Международная конференция 
азиатских политических партий». «Нацио‑
нальным интересам Южной Кореи отвеча‑
ет превращение Индо‑Тихоокеанского реги‑
она в зону свободной и безопасной торгов‑
ли, энергетического сотрудничества и транс‑

портных маршрутов, однако для реализа‑
ции этих целей необходимы не продолже‑
ние конфронтации, а улучшение америка‑
но‑китайских и американо‑российских от‑
ношений, а также позитивные сдвиги в от‑
ношениях с Северной Кореей»,— продол‑
жил Пак Ро Бёк.

Многочисленные собеседники „Ъ“ в Се‑
уле выражают нескрываемое разочарова‑
ние отношением к Южной Корее действую‑
щей администрации в Белом доме и лично 
президента Трампа. «Применительно к си‑
туации на Корейском полуострове Дональ‑
да Трампа сегодня интересуют только две ве‑
щи: как использовать ее для того, чтобы до‑
биться переизбрания в 2020 году и как полу‑
чить Нобелевскую премию мира, не снимая 
санкции с КНДР и не давая северу и югу са‑
мостоятельно договариваться. При этом от‑
ношения с Южной Кореей президент Трамп 
рассматривает исключительно сквозь при‑
зму коммерческой выгоды, что не может вы‑
зывать доверие в Сеуле»,— пояснил „Ъ“ про‑
фессор Ханкукского университета междуна‑
родных исследований (Сеул) Хон Ван Сук.

Накануне визита Марка Эспера бурную 
дискуссию в Сеуле вызвали обнародован‑
ные мемуары Гая Снодграсса — спичрай‑
тера экс‑министра обороны США (январь 
2017‑го — январь 2019 года) Джеймса Мэтти‑
са. В своей книге «На связи: внутри трампов‑
ского Пентагона с министром Мэттисом» го‑
сподин Снодграсс сообщил: Дональд Трамп 

крайне нелестно высказывался не толь‑
ко о Китае, но и о Южной Корее, называя 
ее «главным нарушителем», который вместе 
с Пекином «рвет США на части».

Кроме того, глава Белого дома четко дал 
понять: если Южная Корея хочет сохране‑
ния американского присутствия, ей при‑
дется многократно увеличить ежегодные 
выплаты США, которые пока составля‑
ют $1 млрд (согласно утечкам в корейских 
СМИ, Вашингтон намерен выставить Сеулу 
новый ценник за оборону, потребовав уве‑
личения выплат до $5 млрд). «Не могу на‑
звать конкретные цифры, но это правда, что 
Вашингтон потребовал существенного уве‑
личения выплат за содержание американ‑
ского контингента»,— подтвердила накану‑
не визита Марка Эспера глава МИД Южной 
Кореи Кан Гён Хва.

В комментарии редактора онлайн‑вер‑
сии ведущей южнокорейской англоязыч‑
ной газеты The Korean Times О Ён Чина, оза‑
главленном «Почему Трамп ненавидит ко‑
рейцев», говорится: «Трамп позволяет себе 
много оскорбительной риторики в адрес ко‑
рейцев, японцев и китайцев. Такая ирраци‑
ональная враждебность только отталкивает 
от него азиатских друзей».

Помимо вопроса о расходах на содержа‑
ние американского контингента, еще од‑
ной горячей темой переговоров Марка Эспе‑
ра с министром обороны Южной Кореи Чон 
Кён Ду станет вопрос о будущем совмест‑
ных военно‑воздушных учений Vigilant Ace 
(«Бдительный ас»). В Вашингтоне и Сеуле ви‑
дят их перспективы по‑разному. В то время 
как руководство Южной Кореи не желает 
обострения с Севером и предпочло бы в ны‑
нешней ситуации вовсе отказаться от ма‑
невров, официальный представитель Пен‑

тагона Дейв Истбурн заявил: «Мы не наме‑
рены принимать решение о том, проводить 
ли нам манеры и в каком масштабе, думая 
о том, что это может разгневать Северную 
Корею». Между тем южнокорейская сторо‑
на уже дала понять: компромиссом c Вашин‑
гтоном должно стать проведение в декабре 
совместных учений, но под другим названи‑
ем и в меньших масштабах. В 2017 году, на‑
пример, в Vigilant Ace приняли участие око‑
ло 230 самолетов, которые поразили цели 
на полигоне вблизи с границей с КНДР в юж‑
нокорейской провинции Канвондо.

Еще один трудный вопрос — будущее со‑
глашения между Японией и Южной Кореей 
об обмене разведывательной информацией 
(GSOMIA), которое истекает 23 ноября. За пол‑
торы недели до часа икс переговоры между 
Токио и Сеулом об условиях продления дого‑
вора зашли в тупик в связи с неурегулирован‑
ными взаимными претензиями и введением 
японской стороной болезненных торговых 
ограничений против Южной Кореи.

Все предыдущие активные попытки Ва‑
шингтона убедить Сеул и Токио не наносить 
удар по единству союзников в Индо‑Тихоо‑
кеанском регионе были безрезультатными. 
Это делает миссию министра обороны США, 
не теряющего надежды спасти соглашение, 
еще более сложной. Перед переговорами 
в Сеуле глава МИД Южной Кореи Кан Гён Хва 
сообщила: «Мы не просили Вашингтон стать 
посредником в споре с Токио». Глава южно‑
корейской дипломатии дала понять: согла‑
шение об обмене разведданными с Токио, 
в котором так заинтересована третья сторо‑
на — США, будет подписано лишь в том слу‑
чае, «если Япония снимет свои несправедли‑
вые экспортные ограничения».

Сергей Строкань, Сеул—Москва

Визит министра обороны 
США Марка Эспера в Южную 
Корею — самая непростая часть 
его азиатского турне: у Сеула 
и Вашингтона накопилась масса 
спорных вопросов  ФОТО DOD/

ZUMA WIRE/ZUMAPRESS.COM/ТАСС

Трамп тронулся, господа присяжные заседатели
В США начались публичные слушания по «украинскому делу»

Процедура импичмента  президента 
США Дональда Трампа вчера офици-
ально перешла в новую фазу: в Вашин-
гтоне начались публичные слушания. 
Свидетели расскажут, как именно ад-
министрация Трампа взаимодейство-
вала с украинскими властями. Демо-
краты надеются, что им удастся убедить 
американцев: президент Трамп пытал-
ся использовать свою власть в личных 
целях. Республиканцы, однако, готовы 
к информационному противостоянию. 
Сам глава Белого дома вчера обратил-
ся к согражданам со словами о том, что 
речь идет о «самом грандиозном сканда-
ле в истории американской политики». 
И резюмировал: «На кону наша страна».

«В 2014 году Россия вторглась на терри‑
торию Украины, американского союзника, 
чтобы отыграть назад сближение этой стра‑
ны с Западом и выполнить желание Влади‑
мира Путина вновь выстроить Российскую 
империю»,— открыл первые публичные 
слушания Адам Шифф, глава комитета Пала‑
ты представителей по разведке, который на‑
значен «ответственным» за проведение про‑
цедуры импичмента.

Он изложил «демократическую версию» 
событий, в соответствии с которой Дональд 
Трамп задержал передачу Украине почти 
$400 млн и надавил на «политического но‑
вичка», украинского президента Владимира 
Зеленского, потребовав от того расследовать 
деятельность газовой компании Burisma 
и теорию о том, что Украина вмешивалась 
в американские выборы 2016 года. Напом‑
ним, что в совете директоров Burisma рабо‑
тал Хантер Байден, сын бывшего вице‑пре‑
зидента Джозефа Байдена, одного из основ‑
ных конкурентов господина Трампа на пре‑
зидентских выборах 2020 года.

После Адама Шиффа выступил глав‑
ный республиканец в комитете Дэвин Ну‑
нес. Он заявил, что демократы давно и без‑
успешно, начиная с доклада спецпрокуро‑

ра Роберта Мюллера, пытаются изобразить 
президента российским агентом и стара‑
ются всеми возможными способами найти 
на него компромат.

Господин Нунес отметил, что демократы 
не удовлетворили практически ни одного 
требования республиканцев о вызове сви‑
детелей и потому слушания не могут быть 
объективными. «Нам предлагается верить 
этим людям на слово, когда они вбрасывают 
новую порцию обвинений. Но те, кто знако‑
мы с тактикой выжженной земли, которую 
демократы применяют против президента 
Трампа, не удивятся, увидев все типичные 
признаки срежиссированной кампании 
по очернению»,— заявил Дэвин Нунес.

Обратившись к свидетелям, он сказал, 
что «основное представление — фальшивка 
о России — закончено» и их пригласили сыг‑
рать роль в «низкобюджетном украинском 
сиквеле». Что касается поддержки Украины, 
то господин Нунес сказал: при президенте 
Бараке Обаме США поставляли Киеву одея‑
ла, а при президенте Дональде Трампе нача‑
ли поставлять оружие.

Вчера перед законодателями выступили 
два человека: временный поверенный в де‑
лах США на Украине Билл Тейлор и Джордж 
Кент, заместитель помощника госсекретаря 
по вопросам Европы и Евразии. Они отчиты‑
ваются перед конгрессменами не впервые: 
оба уже выступали перед ними во время пер‑
вого, закрытого этапа процедуры импич‑
мента. Тогда именно господин Тейлор стал 
одним из наиболее ценных для демократов 
свидетелей. Он заявил, что «все» в америка‑
но‑украинских отношениях, начиная от пе‑
редачи пакета военной помощи и заканчи‑
вая личной встречей Дональда Трампа и Вла‑
димира Зеленского, зависело от того, начнут 
ли украинские власти нужные президенту 
Трампу расследования.

Билл Тейлор также рассказал, что Рудольф 
Джулиани — личный адвокат Дональда Трам‑
па — вел параллельную, «нештатную» дипло‑

матическую работу на Украине, которая по‑
началу в своих целях совпадала с обычной, 
штатной и предусматривала создание силь‑
ной независимой Украины. Однако со време‑
нем через «нештатный канал» от украинской 
власти потребовали начать упомянутые рас‑
следования, а передачу военной помощи за‑
морозили, хотя дипломаты «официального 
канала» требовали заморозку снять. Сам го‑
сподин Тейлор сказал, что был шокирован, 
узнав о задержке в выделении Киеву помо‑
щи. Джордж Кент, в свою очередь, заявил, что 
Рудольф Джулиани устроил «кампанию лжи» 
против бывшего посла США в Киеве Мари Йо‑
ванович, и тоже упомянул «альтернативную 
дипломатическую линию», которую тот про‑
водил на протяжении нескольких месяцев.

Оба дипломата отметили важность успе‑
ха Украины для реализации интересов 
США. «Украина — стратегический партнер 
США, важный для безопасности нашей стра‑
ны и всей Европы. Украина — на переднем 
краю конфликта с новой агрессивной Росси‑
ей»,— пояснил Билл Тейлор. Он также уточ‑
нил, что Россия нарушает все права и догово‑
ры, которые помогали сохранять мир в Евро‑
пе почти 70 лет.

Президент Трамп, в свою очередь, на сво‑
ей странице в Twitter выложил ролик «Об‑
ман об импичменте», изначально разме‑
щенный в официальном аккаунте Белого 
дома. В нем говорится, что «болото» (то есть 
противники президента) хочет лишь цирка 
в СМИ, а не фактов и справедливости и де‑
мократы лишь подыскивают факты для про‑
ведения импичмента, которого так желают. 
Ролик заканчивается следующим заявлени‑
ем: «Болото любит расследовать коррупцию, 
но не в своих рядах. Прочитайте расшиф‑
ровку: президенту Трампу скрывать нечего. 
А демократам? Обман новый, болото — ста‑
рое». В следующем выложенном видео глава 
Белого дома продолжил тему, обратившись 
к американцам: «Самый грандиозный скан‑
дал в истории американской политики — 

вот что сейчас происходит. Демократы хо‑
тят отобрать ваше оружие, ваше здравоох‑
ранение, ваши голоса, вашу свободу, ваших 
судей — все. Мы не можем этого позволить. 
Мы боремся, чтобы осушить это болото, я за‑
нят именно этим. Вы понимаете, почему нам 
надо это сделать,— потому что на кону наша 
страна. Все очень просто: я борюсь за вас, 
и потому они пытаются остановить меня. 
Я не позволю им этого сделать».

Информированный источник CNN со‑
общил телеканалу, что команда президента 
Трампа готова к противостоянию — она го‑
товит новые видеоролики, исследует пока‑
зания, ищет нестыковки и готовится актив‑
но доносить свою позицию до избирателей. 
На сайте Дональда Трампа во время слуша‑
ний американцев предупреждали, что «лжи‑
вые слушания по импичменту начались», 
и призывали жертвовать деньги избиратель‑
ному штабу президента, чтобы за сутки на‑
брать $3 млн и «положить конец этим лжи‑
вым слушаниям». Отметим, что денежный 
вопрос — один из немногих, где президент 
одерживает несомненную победу над оппо‑
нентами: за минувший квартал он привлек 
$125 млн пожертвований, в то время как пять 
самых популярных кандидатов‑демократов, 
вместе взятые,— меньше $100 млн. Считаю‑
щийся одним из основных кандидатов Джо‑
зеф Байден получил меньше $15 млн.

Публичные слушания продолжатся 15 но‑
ября — перед законодателями выступит Ма‑
ри Йованович. Во время закрытой части слу‑
шаний она рассказала о той самой «кампа‑
нии по очернению», которую вели Рудольф 
Джулиани, его помощники — бизнесмены, 
выходцы из СССР Лев Парнас и Игорь Фру‑
ман — и бывший украинский генпрокурор 
Юрий Луценко. На следующей неделе будут 
опрошены еще восемь человек, включая чле‑
на Совета национальной безопасности США 
Александра Виндмана и бывшего спецпред‑
ставителя США по Украине Курта Волкера.

Алексей Наумов

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 14 ноября 2019 №209   l   Коммерсантъ

мировая политика
Блеф  
на сто  
миллиардов

Визит президента Турции Редже‑
па Тайипа Эрдогана в США — одно 
из тех редких международных собы‑
тий, которые способны вызвать не‑
поддельный интерес сразу в десят‑
ках столиц. Дело не только в том, что 
важным фоном для саммита остает‑
ся американская история с импич‑
ментом президенту Дональду Трам‑
пу, равно как и турецкая история 
разборок с курдами, победного за‑
вершения которой так ждут от пре‑
зидента Эрдогана его избиратели.

Цена вопроса гораздо выше.
В то время как современный мир 

поделен на друзей и врагов США 
и Турции, Дональд Трамп и Реджеп 
Тайип Эрдоган — это больше чем 
просто главы своих государств. Каж‑
дый из них воплощает определен‑
ную политическую матрицу, кото‑
рую вольно или невольно примеря‑
ют на себя и другие.

Ниспровергающий либераль‑
ный мировой порядок, а заодно 
и традиционную политику Дональд 
Трамп воплощает в себе тотальный 
негативизм, гигантоманию и мето‑
ды шоковой терапии, инструмен‑
том которых стал его пульсирую‑
щий Twitter‑аккаунт.

В ход идут увещевания, посулы, 
угрозы, шантаж, блеф.

Казалось бы, тем же, пусть 
и с меньшим размахом, занят и Ред‑
жеп Тайип Эрдоган. Если так, то пре‑
зиденты США и Турции представля‑
ют один тип политиков‑национали‑
стов у власти. Только в случае с Эрдо‑
ганом, как говорится, труба пониже, 
дым пожиже.

И все же при всем видимом сход‑
стве их матрицы не совсем совпада‑
ют. Если поведение Трампа — это по‑
собие по переустройству или перела‑
мыванию мира, то поведение Эрдо‑
гана — это скорее пособие по выжи‑
ванию в условиях, когда этот мир по‑
мимо твоей воли уже ломает об коле‑
но другой, более сильный.

Иллюстрацией трамповской ма‑
трицы стал информационный вброс 
про некую сделку на $100 млрд, ко‑
торую президент Трамп якобы готов 
будет заключать с лидером Турции, 
чью экономику он недавно грозил 
«стереть с лица Земли».

Вообще, Дональд Трамп любит 
прикалывать к своим междуна‑
родным инициативам впечатляю‑
щие ценники — так их легче про‑
дать внутренней американской 
аудитории, показать, что в отли‑
чие от политиканов‑демократов, 
не дающих ему работать, сам пре‑
зидент в поте лица трудится над 
тем, чтобы его усилиями Амери‑
ка богатела. В 2017 году, после его 
визита в Саудовскую Аравию, бы‑
ло заявлено о крупнейшей в исто‑
рии оружейной сделке с Эр‑Риядом 
на $110 млрд, которые через десять 
лет могут и вовсе превратиться 
чуть ли не в $350 млрд. Что касает‑
ся Турции, то ей в прошлом году по‑
сулили сделку общей стоимостью 
$10 млрд на поставку более ста ис‑
требителей F‑35. Правда, с ее реа‑
лизацией возникли серьезные про‑
блемы. Но это уже было потом — 
информационный эффект в нуж‑
ный момент был достигнут.

Предложение президенту Эрдо‑
гану заключить еще одну истори‑
ческую сделку, а заодно и полюбов‑
но договориться по вопросу поста‑
вок Турции российских комплексов 
С‑400, если оно поступит, будет чем‑
то вроде призыва взять и вместе сле‑
тать на Луну. Может, и не реализуе‑
мо сразу, но красиво: космос при‑
тягивает своей таинственностью 
и вселенским размахом.

При этом президент Эрдоган, ре‑
ально ничего не получив, тоже ведь 
не окажется проигравшим. Во мно‑
гих столицах теперь увидят, столь‑
ко ему предлагают в Америке, столь‑
ко он стоит.

В том числе увидят это и в Москве.

Дональд Трамп любит 
прикалывать к своим 
международным ини-
циативам впечатляю-
щие ценники — 
так их легче продать 
внутренней американ-
ской аудитории

Сергей Строкань,
обозреватель



«Ростелеком» отказался от идеи выпла-
тить промежуточные дивиденды за де-
вять месяцев 2019 года. Такое  решение 
на руку ВТБ, который вскоре станет 
крупным акционером оператора в ходе 
сделки по консолидации им Tele2. 
По ее итогам доля банка в «Ростеле коме» 
составит 21,6%, и он сможет  получить 
около 3,5 млрд руб. диви дендов уже 
по итогам 2019 года.

Совет директоров «Ростелекома» отказал-
ся от выплаты промежуточных дивидендов 
за девять месяцев 2019 года, заявил его пре-
зидент Михаил Осеевский в ходе телефонной 
конференции, посвященной консолидации 
оператором 100% Tele2. Господин Осеевский 
объяснил отказ от промежуточных выплат не-
обходимостью заплатить 42 млрд руб. в рам-
ках сделки акционерам Tele2. Дивиденды по 
итогам 2019 года будут выплачены в полном 
объеме летом 2020 года, уточнил он, это «част-
ное решение, в дальнейшем компания будет 
придерживаться выплат два раза в год».

Ранее источники „Ъ“ сообщали, что раз-
мер промежуточных дивидендов «Ростеле-
кома» за первое полугодие мог составить 
2,5 руб. на акцию, еще столько же выплатили 
бы по итогам 2019 года, в сумме — 13,9 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 8 июля). Дивидендная полити-
ка госоператора, принятая в 2018 году, пред-
полагает, что выплаты акционерам должны 
составлять не менее 5 руб. на акцию и не ме-
нее 75% от свободного денежного потока. Ре-
шение об отказе от выплаты промежуточных 
дивидендов было принято лишь на прошлой 
неделе, утверждает источник „Ъ“, близкий к 
«Ростелекому».

13 ноября совет директоров «Ростелекома» 
одобрил покупку 55% «T2 РТК Холдинг» (управ-
ляет Tele2 в России). Правительство согласо-
вало структуру сделки 8 ноября, сообщал „Ъ“. 
В результате доля «Ростелекома» в Tele2 до-
стигнет 100%. Весь Tele2 в ходе сделки оце-
нили в 240,5 млрд руб., а «Ростелеком» — 
в 239,1 млрд руб.

В рамках сделки «Ростелеком» обменяет 
10% своих акций, находящихся на балансе 
«дочки» «Мобител», на 10% в Tele2. «Мобител» 
передаст акции в АО «Телеком инвестиции», 

которое представляет интересы текущих ак-
ционеров Tele2, уточнил Михаил Осеевский. 
Еще 27,5% долей Tele2 «Ростелеком» получит 
за 66 млрд руб. Эти средства привлекаются 
по допэмиссии обыкновенных акций «Росте-
лекома» в пользу ВТБ. Наконец, за оставшие-
ся 17,5% Tele2 «Ростелеком» заплатит 42 млрд 
руб. Совокупный пакет ВТБ в «Ростелекоме» 
составит 21,6%. Еще 7,8% в «Ростелекоме» через 
«Телеком инвестиции» получит консорциум 
текущих акционеров Tele2 в лице Invintel B.V. 
Алексея Мордашова и банка «Россия» Юрия 

Ковальчука и его партнеров, отмечает источ-
ник „Ъ“, знакомый с документами сделки.

Основная причина отказа от выплаты «Ро-
стелекомом» промежуточных дивидендов в 
том, что ВТБ таким образом получит дивиден-
ды за весь 2019 год не только на уже имеющи-
еся, но и на новые акции, которые выкупит в 
рамках допэмиссии, поясняет источник „Ъ“, 
близкий к оператору. Ранее „Ъ“ сообщал, что 
ВТБ уже имеет долю в «Ростелекоме», на мо-
мент годового собрания акционеров 14 июня 
она составляла около 2%. «Если бы „Ростеле-
ком“ выплатил промежуточные дивиден-
ды, то ВТБ претендовал бы на получение по 
новым акциям только остаточных дивиден-
дов, примерно 2,5 руб. на акцию»,— уточня-
ет источник „Ъ“.

Проведение внеочередного общего собра-
ния акционеров для утверждения допэмис-
сии совет директоров «Ростелекома» утвердил 
на 18 декабря. Ожидается, что ВТБ получит ак-
ции уже в первом квартале 2020 года, отмеча-
ет аналитик Райффайзенбанка Сергей Либин. 
Логично, что выплату дивидендов перенесли, 
в таком случае ВТБ сможет получить 3,54 млрд 
руб., в то время как, если бы выплачивались 
промежуточные дивиденды, эта сумма была 
бы на 1,77 руб. млрд меньше, согласен он. С 
этим мнением соглашается старший анали-
тик Газпромбанка Игорь Гончаров. Началь-
ник отдела инвестиционных идей «БКС Бро-
кер» Нарек Авакян считает, что, исходя из сво-
бодного денежного потока «Ростелекома», ди-
виденды могут быть существенно меньше — 
1–1,1 млрд руб. на пакет ВТБ в 21,6%.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23319,87 (–200,14)
РТС 1437,85 (–11,5)
FTSE 100 7351,21 (–14,23)

DAX 30 13230,07 (–53,44)
DJIA* 27726,34 (+34,85)
NASDAQ Composite* 8488,92 (+2,83)

*На 20:11.    По данным агентства Reuters. 

августавгуставгуставгуставгуст сентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрьсентябрь сентябрь сентябрь сентябрь

50,0 70,0

50

54

58

62

66

70руб. ● 64,2009

0,54%
1,0 1,15

1,00

1,03

1,06

1,09

1,12

1,15$ ● 1,0997

0,09%
2,5 3,0

2,1

2,3

2,5

2,7

2,9

3,1тыс. пунктов ● 2,934

0,59%
45,0 75,0

45

51

57

63

69

75$ / баррель

0,22%
24,0 28,0

24,0

24,8

25,6

26,4

27,2

28,0

0,13%

● 62,48тыс. пунктов ● 27,727

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.11.19
Австралийский доллар 43,9198
Английский фунт 82,4019
Белорусский рубль 31,2337
Датская крона* 94,5229

Доллар США 64,2009
Евро 70,6724
Индийская рупия** 89,4724
Казахский тенге** 16,4882

Канадский доллар 48,4243
Китайский юань* 91,5038
Норвежская крона* 69,8170
СДР 88,1478

Сингапурский доллар 47,1199
Новая турецкая лира 11,1354
Украинская гривна* 26,4127
Шведская крона* 65,8484

Швейцарский франк 64,7317
Японская иена** 58,8244
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Возмещение в особом размере
Закон о повышенной страховке по вкладам примут до конца года 

Как ожидается, в России уже со следую-
щего года граждане, оказавшиеся в осо-
бых жизненных ситуациях, смогут по-
лучать повышенное страховое возме-
щение по вкладам и счетам в банках 
в размере до 10 млн руб. Депутаты об-
ещают, что закон будет принят до конца 
года. Согласно обзору мировой практи-
ки страхования вкладов, подготовлен-
ного Агентством па страхованию вкла-
дов (АСВ), повышенные выплаты в осо-
бых ситуациях применяются в ЕС и до-
казали свою состоятельность. А вот от-
каз от страхования валютных вкладов 
по аналогии с некоторыми странами 
в АСВ внедрять не планируют.

О том, что законопроект, предполагающий 
повышенные выплаты страховки по вкладам 
граждан, оказавшихся в особых жизненных 
ситуациях, проходит финальный этап согла-
сования в правительстве, сообщил „Ъ“ глава 
комитета Госдумы по финансовым рынкам 
Анатолий Аксаков. «Думаю, в ближайшее вре-
мя приступим к рассмотрению, фактически 
все ведомства дали одобрение,— уточнил 
он.— Надеюсь, что дальше процесс пойдет бы-

стро и мы примем закон до конца года». Таким 
образом, уже в 2020 году вкладчики смогут по-
лучать 10 млн руб. страховой защиты в случае 
особых жизненных ситуаций на временно 
высокие остатки на счетах. Под подобными 
ситуациями понимается, в частности, полу-
чение на банковский счет вкладчика средств 
от продажи жилого помещения, земельно-
го участка, в счет пособий и социальных вы-
плат, а также в счет наследства или возмеще-
ния ущерба, который был причинен жизни 
или здоровью, и т. п.

Как следует из подготовленного АСВ «Обзо-
ра мировой практики страхования вкладов», 
повышенные страховые выплаты в опреде-
ленных ситуациях — не российское ноу-хау. 
«В странах Европейского экономического со-
общества… должна предоставляться отдель-
ная защита для так называемых временно 
высоких остатков на счетах, образовавших-
ся в результате определенных жизненных 
ситуаций, таких как продажа недвижимо-
сти, получение наследства, увольнение или 
выход на пенсию, получение инвалидности 
или выплата в порядке компенсации за при-
чиненный ущерб»,— отмечается в обзоре. В 

отношении таких средств установлен повы-
шенный лимит страховой защиты на пери-
од не менее трех и не более 12 месяцев с мо-
мента зачисления на счет денежных средств. 
В частности, во Франции предусмотрены до-
полнительные €500 тыс. страховой защиты 
для остатков на счетах (стандартный уровень 
страхового возмещения в ЕС — €100 тыс.), ко-
торые возникли менее чем за три месяца до 
наступления страхового случая. В Великобри-
тании лимит страховой защиты по временно 
высоким остаткам на счете составляет £1 млн 
(стандартный размер — £85 тыс.) и действует 
в течение шести месяцев с даты зачисления 
средств на счет.

Идея внедрения подобного подхода была 
высказана летом главой АСВ Юрием Исаевым 
и поддержана главой ЦБ Эльвирой Набиулли-
ной. А в середине июля появился соответст-
вующий законопроект. «Временно высокие 
остатки на счетах являются нетипичными для 
массового вкладчика. Вероятность возникно-
вения подобных ситуаций невелика в сравне-
нии с общим числом вкладчиков, и следова-
тельно, дополнительная нагрузка на фонд по 
таким случаям оценивается как незначитель-

ная»,— пояснили „Ъ“ в АСВ. От совокупности 
мер, предусмотренных законопроектом, рост 
составит 0,1–0,3% в сравнении с текущей на-
грузкой, уточнили в пресс-службе АСВ.

Впрочем, не все эксперты согласны с та-
ким подходом. «Безусловно, введение повы-
шенных страховых выплат по вкладам в осо-
бенных ситуациях необходимо»,— полага-
ет руководитель практики имущественных 
и обязательственных отношений НЮС «Аму-
лекс» Галина Гамбург. Однако, по ее мнению, 
«денежных порогов в зависимости от ситу-
ации должно быть несколько». Вместе с тем, 
по мнению зампреда правления ВТБ Анато-
лия Печатникова, любое повышение разме-
ра отчислений в фонд АСВ приведет к допол-
нительному росту расходов по процентам для 
банков. «Такая нагрузка негативна как для са-
мих банков, в связи с тем что растут отчисле-
ния в фонд АСВ, так и в целом для финансовой 
системы»,— говорит он. Вместе с тем в ряде 
стран устанавливаются пониженные лими-
ты по вкладам в иностранной валюте или во-
все их не страхуют. 
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New Stream потерял свой последний завод
Марийский НПЗ сменил собственника

Как стало известно „Ъ“, последний 
нефтяной актив группы New Stream 
Дмитрия Мазурова — Марийский 
НПЗ — отошел к структуре «Долговой 
центр»,  которую источники „Ъ“ связы-
вают с Московским кредитным бан-
ком (МКБ). Сам банк — крупный креди-
тор НПЗ, а все акции завода находятся 
у него в залоге. Источник „Ъ“, близкий 
к МКБ, связь с «Долговым центром» от-
рицает. Юристы отмечают: если другие 
кредиторы докажут аффилированность 
МКБ и «Долгового центра», требования 
банка в ходе банкротства Марийского 
НПЗ могут быть субординированы.

Марийский НПЗ, контролировавший-
ся группой New Stream Дмитрия Мазуро-
ва, в начале октября сменил владельца, рас-
сказали источники „Ъ“. Это подтверждается 
и данными ЕГРЮЛ, согласно которым 100% 
Марийского НПЗ перешло от ООО «УК „Ма-
рийский НПЗ“» к коллекторскому агентству 
ООО «Долговой центр» (до 2018 года — «Дол-
говой центр МКБ»). Это коллекторское агент-
ство принадлежит Bodmin Group Ltd с Бри-
танских Виргинских островов. Но несколь-
ко источников „Ъ“ связывают агентство с 
интересами близкого к «Роснефти» Москов-
ского кредитного банка, структуры которо-
го, по их словам, были кредиторами Марий-

ского НПЗ. Источник „Ъ“ в нефтяной отрасли 
утверждает, что 100% Марийского НПЗ было 
заложено в МКБ, что подтверждается и акту-
альными данными ЕГРЮЛ. По общей норме 
Гражданского кодекса, сделка с заложенным 
имуществом невозможна без согласия зало-
годержателя, то есть МКБ как минимум дал 
согласие на переход права собственности к 
«Долговому центру».

Это коллекторское агентство никогда не 
входило в число лидеров рынка. В МКБ отка-
зались от комментариев. Источник „Ъ“, близ-
кий к банку, говорит, что МКБ продал «Дол-
говой центр» еще в 2013 году, но не уточня-
ет покупателя.

Марийский НПЗ с мощностью первич-
ной переработки 1,6 млн тонн в год (постро-
ен к 1998 году) достался ВТБ за долги в 2013 
году и был выставлен банком на продажу. В 
2014 году New Stream по просьбе банка взя-
ла НПЗ в управление, а через два года при-
обрела этот актив с прицелом на его даль-
нейшую модернизацию и рост мощности 
до 7 млн тонн. Саму группу New Stream тем 
временем преследовали серьезные финансо-
вые проблемы, в итоге мощность Марийско-
го НПЗ удалось увеличить с 1,4 млн лишь до 
1,6 млн тонн, при этом завод так и не начал 
выпуск товарных нефтепродуктов. Впрочем, 
New Stream удалось заключить соглашение с 

Марийским НПЗ на получение обратного ак-
циза — субсидии для нефтепереработки,— 
на который она могла бы претендовать в слу-
чае строительства небольшой установки по 
производству бензина. Планам помешал пе-
реход основного актива New Stream Сбер-
банку весной этого года, а в июле бенефици-
ар группы Дмитрий Мазуров был арестован. 

С того момента Марийский завод, и так 
испытывавший проблемы с закупками неф-
ти из-за нехватки средств, остановил работу 
до ноября. Но первые заявления о банкротст-
ве завода были поданы в конце мая одновре-
менно с началом процесса о банкротстве Ан-
типинского НПЗ. Одними из первых свои су-
дебные требования на 2,6 млрд руб. подали 
МКБ и неизвестное ООО «Финойл». По мне-
нию одного из собеседников „Ъ“, эта компа-
ния также связана с МКБ.

Некоторые кредиторы Марийского НПЗ 
заявили „Ъ“, что приветствуют смену соб-
ственника. Так, в «Совфрахте» (НПЗ должен 
его структуре «Коксохимтранс») сказали, что 
«приветствуют смену собственника и рассчи-
тывают на возобновление отношений в рам-
ках взаимовыгодного сотрудничества». В Аб-
солют-банке заявили „Ъ“, что «с появлением 
МКБ в собственниках есть возможность для 
переговоров». В ПСБ и «Трансойле» отказа-
лись от комментариев.

МКБ, скорее всего, будет отрицать связь с 
ООО «Долговой центр», чтобы избежать ри-
сков потерять статус мажоритарного креди-
тора и контроль за ходом банкротства, в том 
числе в вопросе выбора кандидатуры арби-
тражного управляющего, отмечает управля-
ющий партнер коллегии адвокатов «Плот-
ников и партнеры» Илья Плотников. Кроме 
того, если в деле о банкротстве Марийского 
НПЗ иные кредиторы докажут аффилиро-
ванность МКБ и «Долгового центра», суд тео-
ретически может субординировать требова-
ния банка (понизить очередность их удовлет-
ворения), а сам банк признать контролирую-
щим лицом должника с перспективой при-
влечения к субсидиарной ответственности, 
замечает юрист. По его мнению, доказать 
такую аффилированность будет непросто. 
Партнер Bryan Cave Leighton Paisner Russia 
Иван Веселов отмечает, что установление 
аффилированности возможно вне зависи-
мости от наличия формально-юридических 
признаков. Кредиторам достаточно привес-
ти доводы, свидетельствующие о возможной 
аффилированности, после чего бремя дока-
зывания обратного переходит на должника, 
полагает юрист.

Дмитрий Козлов,  
Светлана Самусева,  
Виталий Солдатских

Скорой реализации идеи отрица-
тельных процентных ставок по ва-
лютным депозитам компаний ждать 
не стоит. Это стало ясно 13 ноября, 
после того как замминистра финан-
сов Алексей Моисеев сообщил, что 
Минфин и ЦБ пока решили повре-
менить с поправками к законода-
тельству, которые позволили бы бан-
кам устанавливать их для юрлиц. 
«Этот вопрос обсуждался с Централь-
ным банком, пока решили немнож-
ко подождать»,— заявил господин 
Моисеев.

Вообще ситуация с валютными 
вкладами, в первую очередь в евро, 
такова, что внутри страны эти при-
влеченные средства разместить пра-
ктически невозможно, а в Евросоюзе 
уже не первый год установлены от-
рицательные ставки. То есть зарабо-
тать на валюте банки не могут, а про-
центы платить приходится. И после 
того, как 12 сентября Европейский 

центральный банк снизил процент-
ную ставку по депозитам на 0,1 про-
центного пункта и она достигла ми-
нус 0,5% годовых, российские банки 
решили поставить вопрос ребром и 
обратились в ЦБ с просьбой разре-
шить им играть по тем же правилам.

ЦБ пообещал изучить масштаб 
проблемы и довольно быстро опре-
делился с тем, что для граждан отри-
цательными ставки быть точно не 
могут. Насчет юрлиц регулятор раз-
думывал дольше. В середине октя-
бря председатель ЦБ Эльвира Наби-
уллина говорила, что регулятор пока 
продолжает обсуждать эту чувстви-
тельную тему, поскольку «потенци-
ально она может генерить убытки» 
для банковского сектора.

Аналитики полагают, что причи-
на вчерашнего решения на самом 
деле кроется не в заботе о компани-
ях, а в том, что идея отрицательных 
ставок для них может отразиться на 
гражданах. «Открыв ворота отрица-
тельных ставок для юрлиц, можно 
закрыть возможность размещения 
на депозитах валюты для граждан 
и сформировать условия, при кото-
рых будет демотивироваться их сбе-
регательное поведение за счет не-
доступности определенных инстру-
ментов»,— говорит главный эконо-
мист «ПФ Капитал» Евгений Надор-
шин. К тому же это будет способство-
вать слишком сильному раздвиже-
нию границ между ставками по де-
позитам и по кредитам, ведь мотиви-
ровать банки к выдаче денег по бо-
лее низкой стоимости ЦБ не может, 
добавляет он.

Впрочем, как показал опыт, на са-
мом деле никакой проблемы с отри-
цательными депозитными ставками 
в России не существует и заявления 
об их введении или невведении ско-
рее просто популизм. Осенью бан-
ки наглядно это продемонстриро-
вали, установив номинальные став-
ки по валютным депозитам в 0,01% 
годовых с одновременным введе-
нием ежемесячной фиксированной 
комиссии в зависимости от разме-
ра остатка за ведение счета. Напри-
мер, €10 за каждые €10 тыс. То есть 
0,1% в месяц, что дает минус 1,2% го-
довых. И никаких законодательных 
инициатив банкам для этого не по-
требовалось.

правила  
игры

На самом деле ника
кой проблемы с прак
тическим введением 
отрицательных ставок 
по депозитам в Рос
сии не существует, 
и осенью банки это 
продемонстрировали

отрицает корреспондент  
отдела финансов

Светлана Самусева
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«Ростелеком» придержал дивиденды
От решения о промежуточных выплатах выиграет ВТБ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 14 ноября 2019 №209   l   Коммерсантъ

августавгуставгуставгуставгуст сентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрьсентябрь сентябрь сентябрь сентябрь

1,6 2,4

1,60

1,76

1,92

2,08

2,24

2,40% ● 1,9093

0,24%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,853

0,05%
0 85,0

0

17

34

51

68

85млрд руб. ● 57,05

1,10 1,6

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36

38

40

42

44

46

36,0 46,0
0,55%9,00% 0,31%

● 1,455трлн руб. ● 44,30

Банк России собирается прорабо
тать дополнительные механиз
мы защиты прав миноритарных 
акционеров при принудитель
ном выкупе акций крупными 
 акционерами. Не исключается 
возможность передачи права 
объявления выкупа или цены 
на усмотрение суда. Сейчас при
нудительный выкуп осуществля
ется по цене, которая не всегда 
отражает справедливую стои
мость компании. Эксперты при
знают необходимость разработ
ки новых механизмов защиты, 
но не уверены, что передача 
 решения в суд решит проблему.

ЦБ не исключает возможность раз-
работки нового механизма защиты ин-
тересов акционеров при принудитель-
ном выкупе акций мажоритарным ак-
ционером. По словам первого зампре-
да ЦБ Сергея Швецова, эта процедура 
будет востребована при существую-
щей тенденции перехода публичных 
компаний в непубличные. «Надо… 
дать возможность инвесторам содер-
жательно защищать свои права в су-
де относительно цены этого squeeze 
out. Потому что сегодня в суде инвес-
торы могут защищать лишь процедур-
ные вопросы, а не саму цену»,— зая-
вил он 13 ноября в ходе конференции 
«Корпоративное управление в России 
— 2019». Представитель ЦБ не исклю-
чил возможность того, что решение по 
принудительному выкупу будет при-
ниматься судом, а не эмитентом. «Суд 
бы проверял изначально справедли-
вую цену, а не по иску инвестора»,— 
пояснил господин Швецов.

По действующему законодательст-
ву в случае приобретения мажоритар-
ным акционером у независимых ин-
весторов не менее 10% акций в ходе до-
бровольной оферты и получения по-
сле этого контроля над более чем 95% 
акций он получает право на принуди-
тельный выкуп оставшихся ценных бу-

маг. По словам директора по корпора-
тивному управлению представитель-
ства Prosperity Capital Management Де-
ниса Спирина, эти 10% миноритари-
ев, соглашаясь на оферту, подтвержда-
ют справедливую цену выкупа. «Эта 
цена в дальнейшем используется для 
squeeze out»,— отмечает господин Спи-
рин. Вместе с тем «squeeze out дает га-
рантии компании докупить оставши-
еся бумаги, если приобретено 95% ак-
ций. Если это решение будет прини-
мать суд, такой гарантии не будет»,— 
считает председатель набсовета Мос-
ковской биржи Олег Вьюгин.

Однако портфельных управляю-
щих беспокоит не столько реализация 
права принудительного выкупа, сколь-
ко цена. В российской практике были 
случаи, когда мажоритарный акцио-
нер сначала продавал 10% стороннему 
лицу, а потом у него же по оферте вы-
купал этот пакет. В результате цена по 
squeeze out оказалась ниже справед-
ливой, и тем самым ущемлялись пра-
ва миноритарных акционеров. Кроме 
того, по словам управляющего одного 

из российских фондов, в практике бы-
ли случаи затягивания с выставлением 
оферты при смене контролирующего 
акционера. В таких условиях акционе-
ры могли требовать выкуп по средне-
взвешенной рыночной котировке за 
шесть месяцев. Однако, как отмечает 
управляющий активами УК БКС Анд-
рей Русецкий, «российские компании 
очень дешевы по публичным котиров-
кам и торгуются с 59% дисконта к ме-
ждународным аналогам».

Впрочем, определение цены судом 
может не решить проблему, считает 
большая часть опрошенных участни-
ков рынка. По мнению старшего ана-
литика ITS WM Георгия Окромчедлиш-
вили, довольно сложно в суде доказать 
недооценку при выкупе акций. Для 
оценки справедливой стоимости суд 
может привлечь оценщика, который и 
так привлекается при squeeze out. Как 
отмечает господин Спирин, «у судов 
есть постановление президиума ВАС о 
том, что цена выкупа, определенная су-
дом, не может быть намного выше бир-
жевой цены. При этом биржевая цена 
перед проведением недобросовестных 
squeeze out обычно снижается как раз 
из опасений выкупа за бесценок».

В то же время при определении це-
ны при проведении принудительного 
выкупа по решению суда у минорита-
риев могут сократиться юридические 
возможности сформировать претен-
зию к компании, считает аналитик 
управления операций на российском 
фондовом рынке ИК «Фридом Финанс» 
Александр Осин. По мнению Дениса 
Спирина, проблемы можно решить 
просто добавлением в законодательст-
во запрета учитывать для squeeze out ак-
ции, приобретенные по заранее согла-
сованным сделкам, а акционерам, кото-
рые уже выкупили более 90% акций без 
оферты, разрешить проводить оферту 
не на 10%, а на долю в 95% от free float.

Полина Смородская,  
Виталий Гайдаев

Цену выкупа акций определит суд
ЦБ вступился за миноритариев

Как отмечает в обзоре АСВ, в Арме-
нии лимит возмещения по вкладам в 
национальной валюте составляет 
10 млн драм, в иностранной валюте — 
5 млн драм; в Казахстане — 10–15 млн 
тенге и 5 млн тенге соответственно. Не 
застрахованы вклады и счета в ино-
странной валюте в Канаде, Японии, 
Австралии, Бразилии и Сингапуре. В 
Германии не застрахованы вклады и 
счета в валюте стран, не входящих в 
Европейский союз (ЕС), во Франции — 
в валюте стран, не входящих в Евро-
пейское экономическое сообщество.

По мнению начальника отдела ин-
вестиций «БКС Брокер» Нарека Авакя-
на, в России в отношении валютных 
вкладов можно было бы применить 
правило исключения страхования та-
ких вкладов, что сократило бы долла-
ризацию банковской системы, снизи-
ло давление на валютную позицию 

банков и повысило привлекатель-
ность вкладов в рублях. Впрочем, как 
отмечает управляющий по стратеги-
ческому маркетингу ПСБ Андрей Бар-
хота, такая инициатива, вероятно, 
«снизит долларизацию в организо-
ванных сбережениях, но кратно уве-
личит ее в структуре наличных 
средств». Но в АСВ сообщили, что 

исключение вкладов граждан в валю-
те из-под страховой защиты в России 
не рассматривается. «Стандарты Ме-
ждународной ассоциации страхов-
щиков депозитов (МАСД, IADI) при-
знают целесообразным защищать де-
позиты независимо от валюты сче-
та»,— отметили там.

Ксения Дементьева

Возмещение в особом размере

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Несмотря на анонсированную 
президентом ОАО РЖД Олегом 
Белозеровым гладкость тариф
ной кампании на 2020 год, споры 
вокруг нее все же возникли. Так, 
операторская компания «Евро
сиб СПб — Транспортные систе
мы» предложила заморозить 
плановую индексацию тарифа 
ОАО РЖД на 3,5%. За счет индек
сации монополия планирует 
 собрать в 2020 году 54 млрд руб. 
Эксперты считают «заморозку» 
нереальной, но видят саму по
становку этого вопроса на фоне 
неосвоения монополией сораз
мерной части инвестпрограммы 
как грамотный тактический шаг, 
предупреждающий введение 
 дополнительных надбавок.

Владелец и президент «Евросиб 
СПб — Транспортные системы» Дмит-
рий Никитин предложил на прези-
диуме Союза операторов железнодо-
рожного транспорта рассмотреть во-
прос о возможной «заморозке» тари-
фов ОАО РЖД в 2020 году. В письме с 
таким предложением („Ъ“ видел до-
кумент) господин Никитин отмечает, 
что за десять месяцев погрузка на сети 
снизилась и в силу состояния внеш-
них рынков можно ожидать дальней-
шее снижение.

Плановая индексация тарифов 
ОАО РЖД в 2020 году на 3,5% «повлечет 
за собой дальнейший рост себестои-
мости перевозимых грузов, что допол-
нительно снизит конкурентоспособ-
ность товаров на внешних рынках», 
пишет он. При этом господин Ники-

тин замечает, что с 2019 года на 6% был 
увеличен тариф на порожний пробег, 
что вылилось в рост тарифа на него на 
9,8%. «Ожидалось, что повышенный 
тариф на порожний пробег заставит 
операторов изменить свои логисти-
ческие схемы и вывозить больше по-
путных низкодоходных грузов, одна-
ко фактически это вылилось в баналь-
ное повышение цен»,— сообщается в 
письме. При этом у ОАО РЖД наблюда-
ется рекордная рентабельность, при-
быль выводится в виде дивидендов, 
отсутствует «контроль адресности и 
своевременности инвестиций ОАО 
РЖД в инфраструктуру», растут и до-
ходы монополии от дополнительных 
услуг — вроде платных ниток графи-
ка или отстоя вагонов «без предостав-
ления обоснованной калькуляции».

Доходы ОАО РЖД от индексации та-
рифа на 3,5% в 2020 году, говорилось 
в пояснительной записке к финплану 
компании, составляют 53,9 млрд руб. 
В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, что придер-
живаются «принципов, заложенных 
в долгосрочной программе развития 
и принятых по результатам обсужде-
ний с потребителями услуг». Там напо-
минают, что параметры индексации 
определены в соответствии с долгос-
рочной моделью тарифообразования 
на уровне инфляции минус 0,1 п. п.

В «Евросиб СПб» оперативных ком-
ментариев „Ъ“ не дали. Мера непло-
хая, но для развития отрасли нужно 
системное решение, а не разовое, го-
ворит источник „Ъ“ в отрасли. «Иначе 
можем получить краткосрочный эф-
фект, а последующее разморажива-

ние приведет к еще большим расхо-
дам, ведь монополия постарается ком-
пенсировать убытки»,— говорит он.

Индексация на уровне инфляции 
3,5% «в целом выглядит справедли-
вой», полагает глава «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров. С учетом 
того, что ОАО РЖД потеряло возмож-
ность вводить надбавки в рамках та-
рифного коридора, но будет вынужде-
но поддерживать масштабные скидки 
(так, уже 30% нефтепродуктов возится 
по льготным условиям), фактически 
индексация будет еще меньше. Другое 
дело, говорит эксперт, что остаются во-
просы к монополии в части инфра-
структурного строительства и отчасти 
в организации движения на сети. «Ри-
торика „вы не осваиваете 50 млрд руб. 
инвестпрограммы на БАМе и Трансси-
бе; так, возможно, вам эти средства не 
так уж и нужны“ имеет право на суще-
ствование»,— полагает он. В 2019 году 
инвестпрограмма ОАО сокращена на 
57,5 млрд руб., в том числе на 26,2 мл-
рд руб. в части модернизации БАМа и 
Транссиба, представляющей наиболь-
ший интерес для экспортеров.

Также, продолжает господин Бур-
мистров, отмена индексации в 2020 го-
ду может быть разумным тактическим 
шагом в диалоге с ОАО РЖД, посколь-
ку «в конце тарифной кампании тради-
ционно образуются неожиданные до-
полнительные надбавки, и в качестве 
превентивной меры разумно поднять 
вопрос о том, что и плановая индекса-
ция избыточна, даже с учетом заведо-
мой нереалистичности такой меры».

Наталья Скорлыгина

Операторы не съезжают с тарифа
Индексацию расценок ОАО РЖД предложено заморозить

Ритейлу и производителям 
 продуктов не удалось согласо
вать единые условия штрафов 
за недопоставку товара. Сети 
 готовы ограничить размер 
 санкций и минимальный уро
вень исполнения заказа, но на
стаивают на едином подходе 
для всех участников рынка. 
 Против наиболее крупные по
ставщики, которые не хотят да
вать ритейлу дополнительный 
инструмент воздействия. 

О том, что сети и производители 
не смогли согласовать единые усло-
вия выставления штрафных санкций 
по договорам поставки, „Ъ“ рассказал 
источник, знакомый с обсуждением 
вопроса. Переговоры прошли в рам-
ках Межотраслевого экспертного со-
вета в эту среду. По словам исполни-
тельного директора «Русбренда» (объ-
единяет Procter & Gamble, Danone, 
PepsiCo, Heineken и пр.) Алексея По-
повичева, предлагалось установить 
минимальный уровень исполнения 
заказа в 95%, а штрафов — в 15% от сум-
мы недопоставки по обычным кон-
трактам и 30% — для промо. Был также 
пункт об обязательности включения 
штрафов в договоры поставки, против 
чего выступили некоторые поставщи-
ки, говорит источник „Ъ“ и подтвер-
ждает господин Поповичев. 

Председатель президиума Ассоци-
ации компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ; включает X5 Retail Group, 
«Магнит», «Ленту» и др.) Сергей Беля-
ков говорит, что сети не способны от-
казаться от работы с некоторыми осо-
бенно крупными поставщиками, а те, 
пользуясь своим положением, могут 

позволить не включать штрафы в до-
говоры. Ритейл согласился ограни-
чить размер санкций и минимальный 
уровень исполнения заказа, но счита-
ет, что за нарушение условий догово-
ра ответственность должна быть уста-
новлена, и это справедливо для обеих 
сторон, указывает он. При этом, про-
должает господин Беляков, предлага-
лось оставить возможность не приме-
нять штрафы в каждом конкретном 
случае, если стороны договорятся. 
Производители хотят ограничить, по 
их словам, дискриминационное поло-
жение ритейла, но к самим себе такой 
подход не соблюдают, отмечает он.

Штрафы — крайняя мера воздей-
ствия на поставщика, возражает Алек-
сей Поповичев: «Когда заключается 
договор поставки, стороны нацелены 
на его наилучшее исполнение, и ло-
гично рассматривать их как добросо-
вестных партнеров». При этом, отме-
чает он, о практике применения санк-
ций к сетям сегодня не слышно, пото-
му обязательное включение штрафов 
в договор — ухудшение условий пре-
жде всего для поставщиков. Обсужде-
ние же штрафов по каждой поставке 
создает неопределенность, указывает 
господин Поповичев. Но Сергей Беля-
ков считает, что опционные условия 
поставки не работают и грозят злоупо-
треблениями с обеих сторон. По сло-
вам источника „Ъ“ в пищевой компа-
нии, для ряда крупных производите-
лей штрафы действительно не про-
блема. Но давать такой рычаг воздей-
ствия сетям — всегда риск, потому что 
те могут попытаться найти основание 
для санкций, поясняет он. Другое дело 
— небольшие и средние поставщики, 

которые регулярно получают штра-
фы, указывает собеседник „Ъ“. 

Исполнительный директор «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Востриков ра-
нее предлагал АКОРТ записать мини-
мальный уровень выполнения заказа 
в 95%, а штрафов — не более 15% от сум-
мы недопоставки в договора на 2020 
год. По его мнению, это в том числе 
сделает экономику работы поставщи-
ков с сетями более предсказуемой и 
стабилизирует их доход (см. „Ъ“ от 9 ок-
тября). В среду господин Востриков не 
ответил на звонок „Ъ“. Как предупре-
ждает собеседник „Ъ“ в пищевой ком-
пании, в целом любая попытка унифи-
цировать договоры между ритейлом и 
поставщиками — шаг в сторону госре-
гулирования этих отношений. 

Член президиума «Опоры Рос-
сии» Алексей Небольсин подчерки-
вает, что размер штрафов и испол-
нения заказа — второстепенный во-
прос до тех пор, пока нет реальной 
зеркальной ответственности за нару-
шения для ритейла. По его словам, да-
же при формальной возможности вы-
ставить сети штраф, к примеру, за не-
своевременную оплату товара такая 
попытка для небольшого или средне-
го поставщика окончится лишением 
полки. Пока, указывает господин Не-
больсин, решить эту проблему участ-
ники рынка самостоятельно не могут. 
АКОРТ будет пытаться согласовать во-
прос в рамках саморегулирования, 
говорит Сергей Беляков. В X5 заяви-
ли, что также активно работают над 
тем, чтобы договоренности с постав-
щиками по наиболее актуальным во-
просам были достигнуты.

Анатолий Костырев

Штрафы не вписываются в договоры
Сети и производители не согласовали санкции

На прошлой неделе представители 
Польши и Украины — традиционных 
оппонентов «Северного потока-2» — 
уже заявляли, что готовы пойти в суд в 
случае, если Бундестаг примет этот за-
кон. При этом Еврокомиссия не стала 
публично критиковать инициативу 
немецких депутатов.

Партнер Nektorov, Saveliev & Part-
ners Илья Рачков отмечает, что каждое 
государство ЕС самостоятельно опре-
деляет, как оно соблюдает нормы ЕС в 
своем законодательстве. Поэтому 
нельзя однозначно говорить о том, что 

одобренный Бундестагом закон не со-
ответствует положениям газовой ди-
рективы ЕС. «Конечно, существует 
риск, что Еврокомиссия увидит здесь 
нарушения и подаст в суд ЕС на Герма-
нию, потребовав от нее привести по-
ложения национального законода-
тельства в соответствие с директи-
вой»,— говорит он. Однако, отмечает 
юрист, такой шаг в любом случае зай-
мет время. В целом, по мнению Ильи 
Рачкова, маловероятно, что Евроко-
миссия доведет дело до суда, учитывая 
статус и вес Германии в ЕС. Он также 
подчеркивает, что подобный иск мо-
жет подать только Еврокомиссия — 

даже страны ЕС, недовольные «Север-
ным потоком-2», например Польша, 
не имеют такого права.

Партнер юридической фирмы «Юс-
терс» Максим Чернавин добавляет, 
что, если иск все же будет подан, его 
рассмотрение может занять год-полто-
ра. При этом Еврокомиссия может по-
просить суд ЕС принять обеспечитель-
ные меры, то есть ограничить исполь-
зование 50% мощностей «Северного 
потока-2», однако ей потребуется дока-
зать наличие негативных последст-
вий от работы газопровода на полную 
мощность, отмечает юрист.

Татьяна Дятел

Поток обратной силы не имеет

В 2000-х годах эта практика актив-
но применялась в России. «Банки отка-
зались от нее из-за неэффективности, 
процент активации карт при подоб-
ных рассылках — менее 1%, плюс есть 
негатив со стороны клиентов»,— го-
ворит зампред правления «Ренессанс-
Кредита» Сергей Королев. Директор по 
продуктам и технологиям Почта-банка 
Григорий Бабаджанян также указыва-
ет на «крайне низкий» процент актива-
ции карт, притом что банк вынужден 
нести расходы на их выпуск и рассыл-
ку. «С точки зрения этики взаимоотно-
шений с клиентом данный тип про-
движения карточных продуктов не 
является адекватным,— уверен пер-
вый зампред правления Совкомбанка 
Сергей Хотимский.— В разы увеличи-
ваются риски компрометации персо-
нальных данных клиента». По словам 
главы ОНФ «За права заемщиков» Ев-

гении Лазаревой, возникает масса во-
просов и к корректности расчета бан-
ком предельной долговой нагрузки 
по таким продуктам: нет нового заяв-
ления клиента, нет сроков в договоре.

В Банке России „Ъ“ сообщили, что 
если клиенту не дается возможность 
выразить свое согласие или несогла-
сие, то включение соответствующих 
пунктов в кредитный договор автома-
тически является неприемлемой и не-
допустимой практикой. Неприемле-
мой в ЦБ назвали и рассылку карт про-
стыми почтовыми отправлениями, 
поскольку ее нельзя признать «в до-
статочной мере безопасным способом 
взаимодействия с клиентом». «Банк 
не только не обладает возможностью 
удостовериться в полной сохранности 
персональных данных клиента и по-
вышает риск их незаконного распро-
странения, но и создает риски исполь-
зования карты неустановленным ли-
цом»,— считают в ЦБ.

Эксперт центра информацион-
ной безопасности компании «Инфо-
системы Джет» Александр Морков-
чин напомнил о случаях прошлых 
лет, когда устроившиеся почтальона-
ми мошенники вскрывали письма с 
банковскими картами, активирова-
ли их по телефону и выводили день-
ги через банкомат. По мнению управ-
ляющего партнера КА «Емельянни-
ков, Попова и партнеры» Михаила 
Емельянникова, согласно информа-
ции банка об активации карты, PIN-
код придумывает получатель, актива-
ция возможна по телефону, и потому 
высока вероятность мошенничества 
при попадании карты в чужие руки. 
С ним согласен и управляющий ком-
пании Servicepipe Артем Избаенков, 
отмечая, что при нынешнем уров-
не мошенничеств с банковскими 
картами подобный способ доставки 
 крайне опасен.

Вероника Горячева

Личные данные раскидали по ящикам

Мы должны защищать 
интересы инвесторов, 
которые лишаются 

возможности  
продолжать быть 

собственниками акций, 
потому что эти акции у них 
принудительно выкупаются

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 13 ноября
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Ассоциация региональных 
 операторов связи «Ростелесеть» 
предложила свою версию зако-
нопроекта о поставщике кон-
тента телеканалов в интернете. 
Вместо создания уполномочен-
ных организаций она предлага-
ет отрегулировать уже сущест-
вующие отношения, обязав 
исключать из интернет-транс-
ляций контент, на который 
нет онлайн-прав, но сохранять 
 региональные версии эфира. 
Для операторов такой вариант 
более приемлем, но вероят-
ность, что его учтут, мала, 
 полагают эксперты.

Ассоциация «Ростелесеть», объе-
диняющая 195 региональных опера-
торов связи, 7 ноября направила ин-
тернет-омбудсмену Дмитрию Мари-
ничеву письмо (есть у „Ъ“), в котором 
предложила альтернативный зако-
нопроект о системе интернет-транс-
ляций 20 обязательных общедоступ-
ных телеканалов. Ассоциация про-
сит принять меры «для предотвра-
щения разрушения бизнеса операто-
ров кабельного и IPTV». Дмитрий Ма-
риничев подтвердил получение 
письма и сообщил, что перенапра-
вил его в Совет федерации. «Над-
еюсь, проект как минимум позволит 
запустить процесс обсуждения и вы-
работки компромиссного реше-
ния»,— отметил он.

12 ноября Госдума в первом чте-
нии приняла проект о едином по-
ставщике телеконтента в интернете, 
внесенный председателем комитета 
по информполитике Леонидом Ле-

виным и его заместителем Сергеем 
Боярским. «К нам поступают замеча-
ния и предложения ассоциаций, мы 
будем их учитывать при подготовке 
документа ко второму чтению»,— за-
явил „Ъ“ господин Левин. В частно-
сти, сообщал „Ъ“ 8 ноября, проект 
предполагается дополнить нормой о 
том, что в качестве поставщика теле-
контента может быть выбрано не-
сколько организаций. Помимо осно-
ванной «Национальной Медиа Груп-
пой» (НМГ) «Витрины ТВ» на этот ста-
тус намерено претендовать ФГУП «Го-
сударственная телевизионная и ра-
диовещательная сеть» (РТРС).

Предложения «Ростелесети» не 
предполагают создания единого по-
средника между телеканалами и 
операторами, но предлагают изме-
нить регулирование уже существую-
щих отношений. В частности, пред-
лагается обязать вещателей заме-
нять в интернете контент, на распро-
странение которого онлайн у них 
нет прав, и уведомлять об этом зри-
телей. Также предлагается распро-
странять в интернете все версии те-
леканала для разных часовых поя-
сов. В «Витрине ТВ» и НМГ отказа-
лись от комментариев по поводу 
предложений «Ростелесети», в РТРС 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Альтернативный проект выгля-
дит более приемлемым, поскольку 
не навязывает операторам сторон-
нее техническое решение, заявил 
„Ъ“ представитель «Триколора». 
Предложения «Ростелесети» «в боль-
шей степени отвечают интересам го-
сударства, граждан и сложившейся 

бизнес-практики», согласен предста-
витель МТС. «Они позволяют реали-
зовать заявленные цели — обеспече-
ние единого информационного про-
странства и контроль качества транс-
ляций в интернете. При этом они по-
дразумевают возможность примене-
ния уже отлаженных механизмов 
технического взаимодействия и учи-
тывают возможности и интересы ре-
гиональных операторов и вещате-
лей»,— поясняет он.

В «МегаФоне» отметили, что также 
считают правильным предоставить 
рынку возможность самостоятельно 
определять порядок получения сиг-
нала — от вещателя или через упол-
номоченные организации. «Контент 
должен предоставляться единоо-
бразно вне зависимости от того, как 
пользователь смотрит ТВ — в интер-
нете или через эфирное вещание. 
Недопустима дискриминация поль-
зователей в зависимости от исполь-
зуемого оборудования»,— заявил 
представитель компании.

Поправка об обязанности предо-
ставить доступ ко всем региональ-
ным версиям «крайне важна», уве-
рен гендиректор ассоциации «Ин-
тернет-видео» Алексей Бырдин. 
«Представьте, что житель Владивос-
тока хочет посмотреть куранты в но-
вогоднюю ночь, но находит только 
московскую версию, по которой они 
будут только через шесть часов»,— 
поясняет он. Впрочем, скептичен он, 
с учетом развития ситуации законо-
проект «Ростелесети» «в лучшем слу-
чае примут к сведению».

Валерия Лебедева

Регионы борются за контент
Операторы предложили свое регулирование  
онлайн-вещания

Социальная сеть «Одноклассни-
ки» запустила систему монети-
зации видеостриминга. Ее поль-
зователи смогут переводить 
 авторам трансляций подарки 
в виртуальной валюте, которые 
те смогут вывести по курсу 
0,42 руб. за единицу. По данным 
аналитиков, «Одноклассники» 
лидируют по объему загружае-
мого видео в рунете, но отстают 
по уровню его монетизации 
 самими пользователями.

«Одноклассники» запустили сис-
тему монетизации для авторов виде-
отрансляций, рассказали „Ъ“ в ком-
пании. Кнопка «Поддержать» поя-
вится под плеером с трансляцией в 
веб-версии «Одноклассников» и в мо-
бильном приложении. Пользовате-
ли смогут выбрать платные подарки 
для автора трансляции, оплата будет 
списана с карты, привязанной к ак-
каунту. Каждый подарок принесет 
автору трансляции виртуальную ва-
люту социальной сети. Ее можно об-
менивать на платные функции и 
услуги внутри «Одноклассников» 
или вывести на карту по курсу 
0,42 руб. за одну единицу внутрен-
ней валюты через сайт партнера.

Ранее авторы прямых трансля-
ций в «Одноклассниках» уже могли 
использовать сервис для пожертво-
ваний DonationAlerts, как и сама со-

циальная сеть, входящий в Mail.ru 
Group. Новая платформа «разработа-
на командой „Одноклассников“ и 
позволяет зарабатывать на трансля-
циях без необходимости настраи-
вать дополнительные приложения 
или донат-сервисы», подчеркивают в 
пресс-службе компании.

По данным исследования Wanta 
Group, о котором „Ъ“ сообщал 6 ноя-
бря, DonationAlerts не очень популя-
рен среди пользователей «Однокласс-
ников»: с его помощью монетизирует 
стримы всего 1% аудитории, тогда как 
во «ВКонтакте» эта доля составляет 8%. 
В «Одноклассниках» более возрастная 
аудитория, чем во «ВКонтакте», отме-
чает венчурный инвестор Алексей Со-
ловьев. Сложно предсказывать, на-
сколько хорошо она воспримет но-
вовведения, но «потребительские 
привычки могут меняться, скорость 
изменений огромная, поэтому поль-
зователям надо использовать все име-
ющиеся способы монетизации, а пло-
щадкам — расширять их ассорти-
мент», рассуждает он. Руководитель 
Dona tion Alerts Анастасия Байгушева 
уверена, что доля аудитории, которая 
монетизирует стримы в «Однокласс-
никах», будет расти, а «нативная фор-
ма привлечет пользователей, кото-
рым было сложно разобраться со сто-
ронними инструментами или кото-
рые вообще о них не знали».

Как сообщал ранее „Ъ“, большая 
часть рынка монетизируемого стри-
минга приходится на игры. В «Одно-
классниках» преимущественно дру-
гой контент. Пользователи социаль-
ных сетей чаще ведут прямые эфиры 
с мобильного телефона и «даже по-
рой не ассоциируют себя со стриме-
рами», в их деятельности пока мало 
системности, отмечает Анастасия 
Байгушева.

В «Одноклассниках» популярны 
как пользовательские эфиры, так и 
профессиональные трансляции, ут-
верждает представитель социальной 
сети. «Наибольший отклик вызывает 
то, что активно обсуждается. Рекорд-
ное число комментариев пользовате-
ли оставили к трансляции одного из 
боев Хабиба Нурмагомедова — более 
85 тыс.»,— уточняет он. В целом стри-
мы в «Одноклассниках» собирают бо-
лее 130 млн просмотров в сутки, ут-
верждают в компании. Как оценивала 
ранее компания Brand Analytics, в 
апреле 2019 года по общему объему 
загружаемого видео «Одноклассни-
ки» лидировали в рунете, опережая 
по числу публикаций видео в день 
«ВКонтакте», Facebook, Instagram и 
YouTube, причем число таких постов 
по сравнению с мартом 2018 года в 
«Одноклассниках» почти удвоилось, 
составив 948 тыс. в сутки.

Юлия Степанова

«Одноклассники»  
заплатят друг другу за видео
Сеть запустила систему монетизации для авторов трансляций

В надежде увеличить коли-
чество партнеров австрийская 
Coffee shop Company намерена 
развивать в России сеть по про-
даже кофе навынос Espress IT. 
Это решение принято на фоне 
падения продаж, наблюдаемого 
последнее время. Причину это-
го эксперты видят в проблемах 
с партнерами, считая планы 
по развитию формата to go 
 запоздавшими. 

Информацию о том, что Coffee-
shop Company запустила в России 
формат кофеен навынос Espress IT, 
„Ъ“ обнаружил на сайте сети. Заведе-
ния под этим брендом уже работают, 
в частности, в Австрии, Германии, 
Великобритании. В России компа-
ния планирует развивать Espress IT с 
помощью франчайзи. Речь идет о не-
больших кофейнях, в том числе кор-
нерах в торгцентрах, следует из пре-
зентации. В Coffeeshop Company на 
запрос „Ъ“ не ответили.

Инвестиции в открытие одной 
кофейни составят до 1,2 млн руб. 
плюс паушальный взнос в 450 тыс. 
руб., еще 4% от выручки — роялти, 
заявленная окупаемость — восемь 
месяцев, указано в материалах 
Espress IT. Но открыть кофейню на 
такую сумму практически невозмож-
но, считает заместитель гендиректо-
ра по коммерции ГК «Шоколадница» 
Евгений Прохоров. По его словам, у 
большинства объектов в хороших 
локациях некачественный ремонт 
или он вовсе отсутствует, что повы-
шает траты на открытие. Правда, у 

Espress IT роялти чуть ниже рынка 
(сейчас средний размер 5–7%). 

Решение запустить продажи кофе 
навынос поможет Coffeeshop расши-
рить партнерскую сеть. Впрочем, ком-
пания опоздала с ним лет на пять, от-
мечает эксперт Franshiza.ru Анна Ро-
ждественская. Собеседник „Ъ“ на 
рынке отмечает, что Coffeeshop тради-
ционно предлагает дорогие для фран-
чайзи дополнительные услуги: кофе-
машины по 800 тыс. руб., когда сред-
няя цена на рынке до 400 тыс. руб., 
стоимость одного 1 кг кофе достигает 
1,5 тыс. руб., тогда как у конкурентов 
— около 800 руб. за 1 кг. В пресс-служ-
бе сети кофеен «Правда кофе» полага-
ют, что Espress IT будет конкурировать 
в первую очередь с существующими 
игроками на площадях торгцентров, 
например Cofix, Coffee Way, Coffee 
like и т. д. Чтобы сеть стала немного за-
метной, например, в Москве, ей по-
требуется открыть как минимум 30 за-
ведений, полагает Евгений Прохоров.

• Coffeeshop Company — междуна-
родная сеть кофеен, входит в Scharf 
Group. Головной офис располагается 
в Австрии. По собственным дан-
ным, включает в себя около 300 
 заведений, из которых почти 
треть — 71  объект — располагает-
ся в России. С 2008 года в РФ заведе-
ния Coffeeshop Company по мастер-
франшизе развивает ООО «Кофе 
сэт», 10% компании принадлежит 
Scharf the art of coffee GmbH, 30,6% — 
Сергею Сайкину и по 29,7% Александ-
ру Абросимову и Сергею Белоглазову, 
следует из выписки ЕГРЮЛ. 

Другой источник „Ъ“ на ресторан-
ном рынке добавляет, что одной из 
причин выхода в новый сегмент ста-
ли проблемы субфранчайзи с вла-
дельцем мастер-франшизы. По его 
данным, недавно несколько круп-
ных партнеров закрыли свои кофей-
ни или сменили вывеску Coffeeshop 
на собственную. Проблемы косвен-
но подтверждаются финансовыми 
показателями компании, по дан-
ным Kartoteka.ru, за последний пе-
риод выручка упала более чем 
вдвое: с 470 млн руб. в 2017 году до 
211 млн руб. в 2018 году. Другой 
источник „Ъ“ среди рестораторов 
рассказал, что несколько месяцев 
назад Coffeeshop покинул руководи-
тель департамента франчайзи Алек-
сей Сивак-Патрианц, проработав-
ший на этой должности десять лет. 
На сайте сети человек с этим именем 
до сих пор числится в качестве топ-
менеджера. При этом Анна Рождест-
венская отмечает, что Coffeeshop 
Company всегда работает прозрачно, 
регистрируя договоры коммерче-
ской концессии с партнерами в Ро-
спатенте, но эта одна из немногих 
компаний на рынке франшиз, кото-
рая регулярно судится с партнерами 
за выплату роялти.

Сегмент кофеен навынос остается 
одним из самых быстрорастущих на 
рынке общепита РФ. По данным сер-
виса 2ГИС, с мая по ноябрь 2019 года в 
15 городах-миллионниках количест-
во кофеен выросло на 17%, а число то-
чек увеличилось с 3,5 тыс. до 4,2 тыс.

Никита Щуренков

Coffeeshop попросится навынос
Австрийская сеть отстала от конкурентов

Американский маркетплейс 
iHerb, чьи приложения в Google 
Play и App Store для пользовате-
лей РФ уже больше года находят-
ся под угрозой блокировки, от-
крывает местное подразделение. 
Его возглавит бывший топ-ме-
неджер Ozon и Unilever Илья 
 Микин. Офис в России позволит 
iHerb развивать в стране оптовое 
направление, а также избежать 
нападок со стороны регулятора 
из-за дистанционной торговли 
БАДами, полагают эксперты.

iHerb откроет российский офис, 
который возглавит Илья Микин, ра-
нее руководивший рекламным 
агентством Maxima, а также отвечав-
ший за маркетинг в Ozon и работав-
ший медиадиректором в россий-
ском подразделении Unilever. Это 
следует из данных New Retail Forum, 
где господин Микин зарегистриро-
ван в числе участников как глава рос-
сийского подразделения iHerb. Кон-
сультанты на рынке недвижимости 
знают, что компания уже арендовала 
офис в коворкинге WeWork в биз-
нес-центре «Белая площадь» у метро 
«Белорусская» в Москве. Источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией, добавил, 
что сейчас идет регистрация россий-
ской структуры iHerb. Господин Ми-
кин через своего представителя сооб-

щил, что не может предоставить ком-
ментарии до тех пор, пока регистра-
ция компании не будет завершена.

На маркетплейсе iHerb представ-
лено около 30 тыс. наименований 
витаминов, пищевых добавок, кос-
метики и другой продукции более 
чем от 1,2 тыс. производителей со 
всего мира. Штаб-квартира компа-
нии расположена в Лос-Анджелесе. 
Согласно данным SimilarWeb.com, в 
октябре 2019 года маркетплейс по-
сетили 33,4 млн человек. Глава Ассо-
циации компаний интернет-торгов-
ли Артем Соколов говорит, что рос-
сийский рынок — крупнейший для 
компании. По его данным, РФ при-
носит маркетплейсу 24% трафика, 
тогда как США — 9%.

По оценке гендиректора «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
вложения в организацию российско-
го подразделения на начальном этапе 
не превысят $1 млн. По его мнению, 
представительство нужно iHerb в пер-
вую очередь для развития оптового 
направления. В будущем компания 
создаст в РФ распределительный 
центр и найдет местных партнеров 
для продажи продукции, не исключа-
ет эксперт: в ряде сегментов, напри-
мер органических добавок, iHerb уже 
крупнейший игрок, хотя потенциал 
компании в стране еще велик.

В конце 2018 года исполнитель-
ный директор СРО «Союз произво-
дителей БАД» (включает «Эвалар», 
«Алтайский кедр», Amway и др.) 
Александр Жестков инициировал 
блокировку приложений iHerb в 
Google Play и App Store для россий-
ских пользователей через Засвияж-
ский райсуд Ульяновска. Решение 
мотивировалось в том числе нали-
чием в ряде продуктов запрещен-
ных в России веществ. В августе 2019 
года при повторном рассмотрении 
суд отклонил это требование.

Советник юрфирмы «Томашев-
ская и партнеры» Роман Янковский 
говорит, что открытие российского 
офиса поможет iHerb избежать пре-
тензий из-за запрещенной сейчас в 
стране дистанционной торговли БА-
Дами. Но от реализации ряда това-
ров, которые содержат запрещен-
ные вещества или не могут быть сер-
тифицированы в России, компании 
придется отказаться, отмечает 
юрист: «Наша прокуратура, очевид-
но, не ставит себе глобальной зада-
чей борьбу с продажей БАДов в ин-
тернете, поэтому шансы на выжива-
ние у iHerb есть».

Мария Котова,  
Халиль Аминов,  
Никита Щуренков,  
арбитражная группа

iHerb пропишется в России
Маркетплейс открывает локальное подразделение
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первые лица

В этом году «Уралхим» Дмитрия 
Мазепина прервал инвестици-
онную паузу, вызванную высо-
кой долговой нагрузкой, обра-
зовавшейся в результате покуп-
ки «Уралкалия» в 2014 году. 
О  новой пятилетней стратегии 
компании, планах развития 
производства и надежде на от-
крытие украинского рынка 
„Ъ“ рассказал генеральный 
 директор «Уралхима» Сергей 
Момцемлидзе.

— «Уралхим» подготовил новую 
пятилетнюю стратегию. Каковы 
ее основные параметры?
— Мы развиваем производство ни-
шевых продуктов в нашем сегменте 
и будем делать это в дальнейшем. В 
период до 2025 года мы ожидаем 
ощутимого повышения спроса на 
них — более 10% в год, в то время как 
традиционные продукты будут ра-
сти лишь в пределах 1%.

Еще одно направление — новые 
бизнесы в сельском хозяйстве. По 
прогнозу аналитиков, объем этого 
рынка к 2035 году составит $220 млрд, 
в то время как рынок азотных мине-
ральных удобрений и промышлен-
ных продуктов будет всего $90 млрд. 
Притом что сейчас «молодой» сегмент 
уступает традиционному направле-
нию. Отсюда и наше желание разви-
вать новые тренды, связанные с робо-
тотехникой, умными датчиками для 
ферм, точным земледелием и даже 
управлением осадками. Наша цель к 
2025 году увеличить долю рынка в 
России в сельском хозяйстве c 13% до 
16%, а в промпроизводстве — с 31% до 
35%. Согласно нашей стратегии, с уче-
том цифровизации прирост EBITDA 
компании (в постоянных ценах 2017 
года) составит около $230 млн.
— Вы занимаетесь цифровизаци-
ей для себя или будете продавать 
цифровые решения?
— И то и другое. У нас есть проекты по 
цифровизации отдельных собствен-
ных производств. В частности, мы со-
здаем с IT-компаниями онлайн-совет-
чики, которые предлагают коррект-
ные параметры ведения технологи-

ческого процесса. Они, конечно, не 
заменяют человека, но будут подска-
зывать, как в данный момент лучше 
поступить. Таких проектов у нас по-
рядка 15. И практически все мы реа-
лизуем без денег. По условиям дого-
воров мы платим только при дости-
жении положительного результата.

Еще один большой проект — 
Digital Agro. Это отдельное юридиче-
ское лицо, которое занимается циф-
ровизацией сельского хозяйства. 
Здесь мы не первооткрыватели в ми-
ре, но на российском рынке мало 
компаний, которые бы продвину-
лись дальше нас. Задача состоит в 
том, чтобы создать платформу экоси-
стемы для аграриев, где они могли бы 
решать все свои проблемы и создать 
систему по аналогии с Alibaba с нео-
граниченным количеством участни-
ков, потребителей и поставщиков.

Там можно будет купить удобре-
ния, оплатить их, получить цифро-
вой сервис по «эффективному гекта-
ру». Каждый сельхозпроизводитель 
будет видеть свои поля на карте, по-
лучать рекомендации. Также там бу-
дет агроуниверситет. И все это в циф-
ре, в смартфоне у людей, которые ра-
ботают в поле. При развитии мы рас-
считываем привлечь и профильные 
банки, которые финансируют агра-
риев. Еще одна задача — упростить 
процесс получения субсидий, сокра-
тить путь между Минсельхозом и 
сельхозпроизводителями. У нас уже 

проведен эксперимент в Тамбов-
ской области, когда, вместо того что-
бы заполнять огромное количество 
документов, все делалось в цифре.
— Уже есть экономический эф-
фект от этого?
— По нашим оценкам, агроэкосисте-
ма к 2025 году нам может приносить 
существенный доход. Кроме того, не-
большие цифровые проекты на про-
изводстве, которые реализованы, 
нам уже позволяют увеличить объем 
выпуска готовой продукции. Но глав-
ное, когда ты более стабильно ве-
дешь процесс, увеличивается межре-
монтный пробег и такие сопутствую-
щие улучшения уже происходят.
— Предыдущая стратегия была 
подготовлена только в прошлом 
году. Почему ее решили заменить?
— В прошлой стратегии были обо-
значены только направления разви-
тия, а новый документ более деталь-
ный, наполненный конкретными 
мероприятиями. Он учитывает уже 
реализованные проекты, одобрен-
ные и те, которые будут запущены в 
работу в ближайшее время. В том чи-
сле это будут своего рода «дисрапто-
ры» рынка, то есть проекты, которые 
смогут изменить саму философию 
жизни людей — их отношение к про-
дуктам питания, образу жизни и, ко-
нечно, ведению сельского хозяйст-
ва. Все это взаимосвязанные вещи.
— Вы заняли пост гендиректора в 
конце июля 2018 года. Для рынка 

смена главы компании была до-
вольно неожиданной. Вы знали о 
предстоящем назначении?
— Нет, для меня это также стало нео-
жиданностью. Основной акционер 
Дмитрий Мазепин собрал рабочее 
совещание, куда пригласили глав 
наших заводов и их заместителей, 
обсуждались текущие вопросы, а по-
том он объявил о моем назначении. 
До этого Дмитрий Мазепин не обсу-
ждал со мной эту тему. Но спустя год 
моей работы на новой должности 
можно сказать, что масштаб задач, 
которые необходимо решать в голов-
ном офисе, больше. И тем интерес-
нее работать.
— Были какие-то кадровые изме-
нения с вашим приходом?
— Да, и очень много. В «Уралхиме» 
новый директор по экономике и фи-
нансам, начальник управления IT, 
руководитель дирекции по подбору 
кадров, новый директор по связям с 
общественностью. В целом для ре-
шения текущих и стратегических за-
дач у нас собралась энергичная и ам-
бициозная команда.
— В чем для вас основная разница 
при управлении заводом или 
всей группой «Уралхим»?
— Разница огромная. Есть свои осо-
бенности. На заводе ты можешь 
увидеть плоды своей работы, зай-
дя в цех. Там производится продук-
ция, грузятся вагоны, идет ре-
монт оборудования. И ты видишь, 
какие происходят изменения на ос-
новании твоих решений. Когда ты 

руководишь огромной компанией, 
заводы которой раскиданы по стра-
не и даже по миру, то, конечно, 
обратная связь приходит по боль-
шей части дистанционно — в виде 
отчетов.
— Как вы оцениваете результаты 
своей работы с тех пор? Что уда-
лось реализовать за этот срок?
— Химическая отрасль очень инер-
ционная: от принятия решения до 
реализации проекта проходит ми-
нимум три года, а если считать от 
идеи до завершения, это может за-
нять и гораздо больший срок. С мо-
им приходом в управляющую ком-
панию с завода минеральных удо-
брений в Кирово-Чепецке измени-
лось отношение к производству. Мы 
внимательнее стали относиться к 

тем проблемам, которые есть на про-
изводственных площадках.

В остальном, в 2019 году мы размо-
розили инвестиционную программу, 
до этого «Уралхим» два года практиче-
ски не реализовывал инвестпроекты. 
Сейчас в работе их около 40.
— Какие?
— Один из самых значимых — рас-
ширение практически вдвое мощ-
ностей по производству безводного 
нитрата кальция — будет завершен 
в конце 2021 года. Мы являемся фак-
тически единственным производи-
телем этого продукта в России и ви-
дим высокий спрос на него в бли-
жайшие годы. Сейчас мы произво-
дим 135 тыс. тонн, в следующем году 
мощности вырастут на 95 тыс. тонн, 
а через год — еще на 40 тыс. тонн.

Также мы запустили в работу про-
ект AdBlue (реагент, используемый 
для очистки выхлопных газов дизель-
ных двигателей.— „Ъ“). Экологиче-
ские требования к транспорту посто-
янно возрастают, а так как карбамид 
на Пермском заводе минеральных 
удобрений очень высокого качества, 
мы идем в этот проект. На «Воскресен-
ских минеральных удобрениях» уве-
личиваются мощности МАФ 12–61 
(моноаммонийфосфат специальный 
водорастворимый.— „Ъ“). Сейчас мы 
производим 25 тыс. тонн и к концу 
первого квартала следующего года 
увеличиваем еще на 50 тыс. тонн. Так-
же работаем над запуском линии по 
выпуску НС 26:13 (нитрофосфат) и 
сложных удобрений — NPK.

— Что позволило освободить 
средства на новые проекты?
— После покупки «Уралкалия» в 2014 
году у нас был и остается большой 
долг. За те годы, когда была заморо-
жена инвестпрограмма, мы его не-
сколько снизили, компании стало 
легче, и мы заново посмотрели на 
свои возможности. Ведь, если не раз-
вивать производство, компания бу-
дет стагнировать.
— Рассматриваете ли вы крупные 
инвестпроекты?
— Крупных проектов пока нет, так 
как они дорого стоят, а у нас все-таки 
сохраняется долговая нагрузка. Но 
при этом речь идет не только о рас-
ширении действующих произ-
водств. Мы будем создавать новые 
продукты.

Сельское хозяйство десятилетия 
оставалось традиционным. Но сей-
час мы стоим на пороге больших из-
менений. Прежде всего речь идет о 
точечном земледелии, urban farm-
ing, которое создает новые требова-
ния к удобрениям. Аграрии будут по-
купать удобрения с конкретными 
полезными веществами для кон-
кретных культур или для конкретно-
го гектара земли, потому что она ве-
зде разная. Это говорит о том, что на-
ша отрасль будет идти от базовых 
продуктов к нишевым товарам, и мы 
будем наращивать их долю в нашем 
портфеле. Мы производим достаточ-
ные объемы минудобрений, и пози-
ция нашего акционера (Дмитрия Ма-
зепина.— „Ъ“) в том, что нужно по-
вышать эффективность уже действу-
ющих заводов.

У нас уже сейчас одобрены проек-
ты по нишевым продуктам на 0,5 млн 
тонн, что означает удвоение объема 
их выпуска. А в целом на конец 2025 

года мы хотим выйти на уровень по-
рядка 1,5 млн тонн. То есть общий 
объем производства удобрений через 
пять лет составит 7,3 млн тонн.
— Сколько планируется вложить 
в новые проекты?
— CAPEX в проекты, связанные с 
развитием, у которых есть понятная 
окупаемость,— около $100 млн еже-
годно.
— ВМУ всегда были вашим самым 
проблемным активом. Предприя-
тие до сих пор генерирует убытки?
— Действительно, ВМУ в течение 
многих лет были убыточными. Ос-
новной проблемой предприятия 
всегда было то, что оно работает на 
привозном сырье, что влияет на се-
бестоимость готовой продукции. Но 
2018 год завод закончил с хорошей 
прибылью, и 2019 год тоже будет с 
положительным результатом. Наши 
усилия в течение нескольких лет по 
запуску на ВМУ новых продуктов да-
ли свои плоды. Конечно, это не та-
кой генератор прибыли, как другие 
наши заводы, но, тем не менее, пред-
приятие перестало приносить еже-
годный убыток.
— Какого итога вы ожидаете 
по конфликту вокруг «Тольяттиа-
зота»?
— По этому вопросу компания уже 
давала официальные коммента-
рии. Лишь повторю — мы исходим 
из того, что суд вынесет обоснован-
ное и справедливое решение по 
этому делу.
— У вас в прошлом году был кон-
фликт с «Башсодой» по постав-
кам сырья на пермский завод. Он 
решен?
— Конфликт исчерпан, был достиг-
нут компромисс.
— «Уралхим» в последнее время 
активно выходит в Африку, в 
частности, думает о строительст-
ве завода в Анголе. Африка дейст-
вительно самый перспективный 
новый регион?
— Главный фактор, определяющий 
развитие рынка,— прирост населе-
ния. Количество людей в Европе, 
Америке и даже Китае уже не увели-
чивается. А Африка — это тот конти-
нент, где активно растет рождае-
мость, соответственно, будет расти и 
спрос на продукты питания. И кли-
матически там есть благоприятные 
для сельского хозяйства страны.
— Каких результатов вы ожидаете 
по итогам года?
— По объему производства будет не-
большой плюс. В прошлом году мы 
произвели 6,4 млн тонн, в этом будет 
почти 6,45 млн тонн. Доходы от про-
даж всех наших основных продук-
тов с небольшими отклонениями 
останутся на уровне прошлого года. 
Заметное снижение будет по аммиа-
ку, и причина тут исключительно 
рыночная — он сильно просел в це-
не после введения большого количе-
ства новых и расконсервации дейст-
вующих мощностей в мире на фоне 
снижения цен на газ. В связи с этим 
наши показатели будут несколько 
ниже прошлого года, но о конкрет-
ных цифрах пока говорить рано.
— Эта тенденция по аммиаку со-
хранится в 2020 году?
— После последних трех хороших лет 
сложился сразу ряд факторов, кото-
рые влияли на конъюнктуру азотного 
сегмента. Помимо перепроизводства 
это погодные условия в США. В этой 
стране вносят аммиак прямым спосо-
бом. В последние годы они вносили 
меньше этого вида удобрений из-за 
наводнений, увеличивая складские 
запасы. Но, несмотря ни на что, наша 
отрасль одна из самых защищенных, 

так как население планеты растет, в то 
время как количество пахотных зе-
мель не увеличивается. Поэтому пос-
тоянно надо повышать интенсив-
ность земледелия через поддержание 
плодородия почв, а следовательно, 
вносить больше удобрений.
— Каким на конец года будет ваш 
уровень долга?
— Сейчас долг чуть ниже $4 млрд. Все 
платежи мы делаем по графику и ни 
разу его не нарушали. Наш долг будет 
уменьшаться со временем. Свобод-
ные средства мы частично вкладыва-
ем в поддержание мощностей, а ча-
стично — в развитие и новые продук-
ты. Хотя сейчас значительная часть за-
работанных денег идет именно на по-
гашение процентов и тела кредита. С 
начала года мы выплатили $270 млн. 
У нас большие выплаты в следующем 
году, но мы уже в процессе перегово-
ров по рефинансированию этого дол-
га. Уверен, что договоренность будет 
достигнута.

— Новых кредитов вы не плани-
руете?
— Тех денег, которые мы зарабатыва-
ем, нам хватает на текущую жизнь — 
на развитие производства и на по-
степенное погашение долга.
— Планов по IPO тоже нет?
— Нет. Мы остаемся частной компа-
нией.
— С момента покупки вашим ак-
ционером «Уралкалия» у вас воз-
никла какая-то синергия?
— Очень тесно взаимодействуют на-
ши торговые дома, и мы, на рыноч-
ных условиях на договорной основе, 
отгружаем комбинированно судо-
вые пакеты, где и азотные удобре-
ния, и калийные. Это удобно и нам, 
и нашим покупателям. Также компа-
ния «Уралкалий» открыла трейдин-
говую компанию в Африке (UFCL — 
United Fertilizers Company Limited), 
которая развивает продажи разного 
рода удобрений в страны этого реги-
она и в том числе закупает продук-
цию линейки «Уралхим», если у по-
требителей в Африке возникает по-
требность в разных видах удобре-
ний в рамках одной поставки. Также 
активная работа по совместной дея-
тельности ведется в железнодорож-
ной логистике. Компании системно 
обмениваются собственными парка-
ми вагонов, что снижает потреб-
ность в сторонних вагонах. При по-
требности в погрузочных ресурсах с 
рынка осуществляется консолида-
ция наших потребностей в заказе 
парка у независимых операторов, 
что позволяет получить дополни-
тельную экономическую эффектив-
ность, а также повышает надежность 
нашей логистики.
— Сейчас правительство активно 
поддерживает нефтехимическую 
отрасль. Вам нужна господдержка?
— Прямая поддержка государства в 
виде каких-то субсидий нам не нуж-
на. Но всей отрасли минудобрений 
важно, чтобы наши клиенты хорошо 
жили. Сейчас с учетом санкций пра-
вительство занимает протекцио-
нистскую позицию в отношении 
сельского хозяйства, и мы видим, 
как за последние четыре года оно 
сделало мощный рывок. Если рань-
ше мы 75% нашей продукции постав-
ляли на экспорт, потому что не было 
спроса, то в 2019 году российские аг-
рарии возьмут у нас до половины об-
щего объема производства.
— Но в России, в отличие от экс-
порта, вам приходится давать 
скидки своим потребителям.
— В РФ мы не можем продавать доро-
же экспортного паритета. Но это все 
равно более выгодно за счет более 
короткого транспортного плеча, обо-
рота вагонов, за счет более быстрого 
получения оплаты. Внутренний ры-
нок для нас приоритетный, и мы 
просто очень рады, что ситуация ме-
няется к лучшему.
— На вас повлияли запреты, ко-
торые ввела Европа и Украина на 
поставки российских минудо-
брений?
— На Украину мы грузили достаточ-
но много и по хорошим ценам, но 
когда этот рынок закрылся, мы пере-
распределили объемы на другие 
страны без серьезного ущерба. Но 
сейчас там новый президент, и есть 
надежда на то, что этот рынок для 
нас снова откроется. Это будет на 
пользу местным аграриям. После то-
го как Россия прекратила поставки, 
цены на удобрения на Украине взле-
тели до космического уровня на фо-
не колоссального дефицита.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«Всей отрасли минудобрений важно,  
чтобы наши клиенты хорошо жили»
Глава «Уралхима» Сергей Момцемлидзе о новой стратегии компании

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « О Х К  „ У Р А Л Х И М “ »

«Уралхим» создан в 2007 году бизнесменом Дмитрием Мазепиным, который и в на-
стоящий момент является владельцем компании. Крупнейший российский произ-
водитель аммиачной селитры и второй по величине в секторе азотных удобрений. 
Мощности по производству аммиака превышают 3 млн тонн в год, аммиачной сели-
тры — 3 млн тонн, карбамида — 1,2 млн тонн, фосфорных и сложных удобрений — 
1 млн тонн. В состав «Уралхима» входят филиал «Азот» (Березники), АО «Воскресен-
ские минеральные удобрения» (Московская область), филиал «КЧХК» (Кировская об-
ласть) и филиал «ПМУ» (Пермь). Также «Уралхиму» принадлежит 20,3% «Уралкалия» 
и 9,9% «Тольяттиазота». Объем производства в 2018 году вырос на 2%, до 6,45 млн 
тонн удобрений. Продажи увеличились на 4%. Скорректированная EBITDA компа-
нии по МСФО в 2018 году выросла на 47%, до 37,7 млрд руб., выручка увеличилась 
на 18% — до 110,2 млрд руб. Чистый убыток составил 25,2 млрд руб. без учета доли 
в прибыли «Уралкалия» против прибыли в 31 млрд руб. годом ранее, что было связа-
но, в том числе, с переоценкой валютных активов и обязательств группы.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М О М Ц Е М Л И Д З Е  С Е Р Г Е Й  Р А У Л И Е В И Ч

Сергей Момцемлидзе родился 1 декабря 1968 года в городе Березники Пермской 
области. В 1995 году окончил Пермский технический университет по специальности 
«экономика и управление в промышленности», в 2007 году — получил квалификаци-
онную степень MBA в Академии народного хозяйства при правительстве РФ.

В 1987–1988 годах работал слесарем на первом Березниковском калийном ру-
доуправлении. С 1988 по 1990 год проходил службу в армии. В 1991–1993 годах был 
инженером в соликамском АО «Сатурн». С 1993 по 2006 годы занимал руководящие 
должности в компании «Уралкалий» и аффилированных структурах. В 2007 году на-
значен директором ООО «Транспортно-логистическая компания Кирово-Чепецкого 
химического комбината». В 2008 году возглавил «Уралхимтранс». С 2011 по 2018 год 
занимал пост директора структуры «Уралхима» — Кирово-Чепецкого химкомбината. 
На должность гендиректора «Уралхима» был назначен в сентябре 2018 года.
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Несмотря ни на что, наша отрасль  
одна из самых защищенных, так как насе-
ление планеты растет, в то время как коли-
чество пахотных земель не увеличивается

Сейчас на Украине новый президент,  
и есть надежда на то, что этот рынок для нас 
снова откроется
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Позиция режиссера по отношению 
к документальной правде в фильме 
«Грех» как будто бы проста: это не бай-
опик, это не фильм о конкретном че-
ловеке по имени Микеланджело Буо-
нарроти, это фантазия о чрезвычайно 
одаренной и противоречивой нату-
ре, декорациями для которой — так уж 
вышло — служит эпоха Возрождения. 
На самом деле, как убедился Сергей 
Ходнев, подлинных фактов в картине 
неожиданно много — и используются 
они примечательным образом.

Житие и биография
Джорджо Вазари, автор великих «Жизнео-
писаний», вообще-то не скупился на всевоз-
можные шпильки, когда злобные, когда до-
бродушные, в адрес своих героев. Грандиоз-
ное исключение — биография Микеландже-
ло, его учителя. Это типичное житие, кото-
рое даже не стесняется своей литературной 
природы. Зачин: Творец решает «послать на 
землю гения, способного во всех решитель-
но искусствах» и «сопроводить его истинною 
нравственной философией и украсить сла-
достной поэзией, чтобы мир почитал его из-
бранником и восхищался его удивительней-
шей жизнью и творениями, святостью нра-
вов и всеми поступками, так что могли бы 
мы именовать его скорее небесным, неже-
ли земным явлением». Финал — авантюр-
ная история с «перенесением мощей» из Ри-
ма во Флоренцию и полагающееся по агио-
графическим канонам зрелище нетленного 
тела. Вазари тут и там проговаривается, что 
сами условия жизни и творчества были не из 
тех, что располагают к святости нравов; че-
го стоит очаровательное и так знакомое на-
блюдение насчет ватиканского долгостроя: 
«постройка собора была лавочкой, доход-
ным местечком; те, кто взялся за нее ради ба-
рышей, ее затягивали и не собирались кон-
чать». Но своего дорогого наставника реши-
тельно обеляет: что он был скаредный — так 
это, мол, наглая ложь; посмотрите, он же раз-
давал стольким людям свои рисунки безвоз-
мездно, то есть даром. Мог бы и продать, но 
дарил, вот ведь какой бессребреник.

Мысль Вазари прозрачна: совершенный 
художник должен быть совершенен во всем. 
Последующие столетия на этом соображе-
нии оттоптались по-всякому, и сладкий 
образ вазариевского Микеланджело тоже 
стал выглядеть куда сложнее — благодаря от-
части документальным свидетельствам, от-
части домыслам. Что касается домыслов, то 
возникающая в «Грехе» ближе к концу наме-
ренно загадочная кровавая баня оставляет 
некоторое количество вопросов, и зритель 
вполне может хотя бы на секунду задумать-
ся вместе с пушкинским Сальери о том, а не 
был ли убийцею создатель Ватикана. Что же 
до исторической правды, то ее в фильме уж 
точно много — благо у «Греха» был научный 
консультант в лице профессора Антонио 
Форчеллино, автора переведенной в том чи-
сле и на русский основательной биографии 
Микеланджело. 

И тут можно даже вынести за скобки та-
кую важную для режиссера метафизическую 
историю о борениях ваятеля и гигантской 
глыбы каррарского мрамора, «белого, слов-
но сахар»,— хотя, действительно, были в би-
ографии Микеланджело целые годы, прове-
денные в каррарских каменоломнях в пои-
сках совершенного материала, как были и му-
чительные технические сложности с переме-
щением и транспортировкой каменных глыб 
(это, впрочем, было уже не в Карраре, а в Пь-
етрасанте). И добытый в Карраре мрамор 
в самом деле пришлось бросить в результате 
сложной путаницы денежно-политических 
отношений. Но Микеланджело сам — «crudo», 
жесткий, неотесанный, неудобный, неподат-
ливый, как его каррарская добыча.

Государственные гробницы
Разнообразие личин, которые только под-
черкивает изумительная гистрионика Аль-
берто Тестоне, от небесного создания край-
не далеко: хитрован, мнительный неврасте-
ник, патологический скупердяй, неряшли-
вый и вспыльчивый угрюмец. Все это задоку-
ментировано, и со всем этим готовы в филь-
ме смиряться современники мастера, видя-
щие в нем эдакую неприглядную трубу, по ко-
торой течет себе чистая гениальность. Дума-
ется, что Микеланджело, честный неоплато-
ник, против такого взгляда и не стал бы возра-
жать — хотя в фильме его глубокая осведом-
ленность в философии и литературе (не счи-
тая преклонения перед Данте, из которого 
сделан важный подсюжет) показана смазан-
но: в самом начале Буонарроти босиком путе-
шествует во Флоренцию и костерит родной го-
род на чем свет стоит, поминая, в частности, 
Полициано и Марсилио Фичино.

Правдива и главная сюжетная линия — 
работа Микеланджело над гробницей папы 
Юлия II, которой нет ни конца ни краю. Дей-
ствительность и сама по себе была такова, что 
ничего придумывать не надо. От заказа до 
осуществления монумента прошло добрых 
четыре десятилетия, целая жизнь; папа ист-
лел в могиле, его наследники старели, новые 
понтифики сменяли друг друга, а Микеланд-
жело все работал, требуя новых финансовых 
траншей и беззастенчиво нарушая сменяв-
шие друг друга контракты — то, что должно 
было быть невиданным памятником с соро-
ка скульптурами, постепенно ужалось до ше-
сти статуй, да и те еще пришлось доделывать 
ученикам. Папы римские, покровительство-
вавшие Микеланджело, тоже еще как правдо-
подобны — что Юлий II (Массимо де Франко-
вич), по-отечески благоволящий мастеру, но 
по-отечески же готовый его огреть палкой 
при случае, что толстый и благодушный Лев X 
Медичи (Симон Тоффанин), все поминающий 
герою отроческие годы в доме собственного 
отца — Лоренцо Великолепного, что еще один 
Медичи — кардинал Джулио, будущий Кли-
мент VII (Никола де Паола).

Распря между семействами Медичи и дел-
ла Ровере, заложником которой становит-
ся Микеланджело, честно показана на двух 
уровнях. С одной стороны, они переманива-
ют друг у друга художника; с другой — бьют-
ся за герцогство Урбинское. И из песни слова 
не выкинешь. Крошечное герцогство оказа-
лось в фокусе больших геополитических про-
блем, затрагивавших великие европейские 
державы; меж тем претендент со стороны Ме-
дичи — это тот самый герцог Лоренцо (Нико-
ла Адобати), которого Микеланджело увеко-
вечил во флорентийской Новой Сакристии, 

а со стороны делла Ровере — тот самый Фран-
ческо-Мария (Антонио Гарджиуло), главный 
наследник папы Юлия, который годами дони-
мал ваятеля требованиями закончить гробни-
цу и в конце концов, очевидно, все-таки поте-
рял терпение.

Муки без радостей
Не выдуманы ни муки Буонарроти по поводу 
родственников-нахлебников, ни его страсть 
к недвижимости, ни нахальство, с которым 
он увел огромный и престижнейший заказ 
из-под носа своего дюжинного коллеги Яко-
по Сансовино. Как не врет, собственно, ро-
скошная римская и тосканская натура (ре-
жиссер говорит, что 70% наглядно светящего-
ся за кадром бюджета взял на себя Алишер Ус-
манов). Многовато выливающихся из окон не-
чистот и путающихся под ногами у персона-
жей кур, но вообще по части густой и прият-
ной достоверности куда там до «Греха» всяким 
жалким сериальным «Тюдорам» и «Борджиа». 
Даже когда для атмосферы нужно сказать по-
хабность, в кадре читают аутентичный непри-
стойный сонет Пьетро Аретино.

Одна сложность — у реального Микелан-
джело все-таки была мучительная и яркая че-
ловеческая грань, без которой не полны и его 
житейское ничтожество, и творческие поры-
вы: речь о его личной жизни. Когда этот гор-
дый, угловатый, неловкий и сварливый чело-
век со смущением писал прекрасному Томма-
зо Кавальери хрупкие, печально-платониче-
ские сонеты или позволял собою помыкать 
молодому слуге — это было зрелище, пожа-
луй, сколь причудливое, столь величествен-
ное, так тоже бывает. Но этого зрелища зри-
тели «Греха» как раз и лишены — режиссеру 
приходится подменять терзания микеланд-

желовского «пленного духа» картинами смут-
но двусмысленных отношений взбалмошно-
го художника с подмастерьями. Или вовсе да-
же котятами, умильными и пищащими, кото-
рые трутся об ноги гения во время одного из 
преследующих его видений.

Видимо, еще раз подчеркивая перекличку 
между «Андреем Рублевым» и «Грехом», Конча-
ловский вспоминает по поводу нового филь-
ма одно итальянское церковное впечатление. 
В пышном и переполненном сокровищами 
ренессансного искусства храме он как-то уви-
дел скромную репродукцию рублевской «Тро-
ицы» — выцветшая иконка, выставленная на 
видном месте, была вся «зацелована». Вывод 
режиссера опасно прост: падшее, имманентно 
греховное гуманистическое искусство, как бы 
ни старалось, каким бы гениальным ни было, 
все равно подлинной одухотворенности не до-
стигнет, и даже простой человек, мол, это чув-
ствует. Ту же мысль Кончаловский проговари-
вает и в фильме устами своего героя: в фина-
ле смятенный Микеланджело жалуется нако-
нец-то появившемуся призраку Данте, что хо-
тел бы говорить своим искусством о божест-
венных и небесных вещах, а получается «чело-
веческое, слишком человеческое».

Но оставим это на совести автора — бла-
го завершающие фильм неземные кадры 
с крупными планами микеланджеловских 
скульптур заведомо снимают всякую возмож-
ную тревогу насчет божественности и оду-
хотворенности. Как финал и как вывод, без-
молвный и красноречивый, они куда силь-
нее, нежели диалоги экранного Микеландже-
ло с Данте или последние игровые кадры, где 
главный герой, успешно пережив катарсис, 
радостно идет по тосканским долам, неся ма-
кет будущего собора Святого Петра.

Художник от слова «crudo»
Вымышленное и историческое в фильме Андрея Кончаловского

Звезда барочного вокала Юлия Лежнева спела в оратории  
Георга Фридриха Генделя «Триумф времени и разочарования»  
на сцене московского зала «Зарядье» 

Художественная картина «Грех» 
о жизни и творчестве Микелан-
джело, поставленная при под-
держке Алишера Усманова, 
его фонда «Искусство, наука 
и спорт» и «Первого канала»,— 
не просто биографическая дра-
ма. Сделав героем великого 
скульптора, Андрей Кончалов-
ский высказался на более об-
щую тему «художник и власть», 
полагает Андрей Плахов.

 «Грех» можно рассматри-
вать как контрремейк «Андрея Руб-
лева». Тот фильм стал легендарным 
и проецируется на судьбу Тарковско-
го, которая на исходе жизни приве-
ла опального режиссера в Италию — 
как раз в те края, где творил Мике-
ланджело. А Кончаловского с юно-
сти связали особенные отношения 
и с Италией, и с Тарковским. Оба на-
чинающих кинематографиста сняли 
по короткометражке под впечатле-
нием от фильма Альбера Ламориса 
«Красный шар»: одна называлась «Ка-
ток и скрипка», другая — «Мальчик 
и голубь». В 1962 году Кончаловский 
получил на фестивале в Венеции 
гран-при за свою короткометражку, 
а Тарковский — «Золотого льва» за 
«Иваново детство». Как признается 
Кончаловский, с той первой поездки 
в Италию он мечтал жить в Европе. 
Вот еще его высказывание: «В России 
очень любят людей бескомпромисс-
ных, принципиальных… Те, кто ни-
когда не пойдут на компромисс,— 

герои. Те, кто идут на компромисс,— 
слабаки. В этом смысле русской мен-
тальности абсолютно несвойствен-
на демократия». О том, что свобода, 
в том числе свобода творчества, пах-
нет компромиссами и не равнознач-
на добродетели,— фильм «Грех».

Это и впрямь антитеза «Андрею Руб-
леву», пропитанному языческой чув-
ственностью и пронзаемому мисти-
ческими озарениями. Рублев питает-
ся соками земли, но при этом возвы-
шен над ней и почти невесом в своей 
духовности. А вот герой «Греха» в зем-
ной грязи просто купается. Он деса-
крализован, лишен нимба избранно-
сти, награжден самыми банальными, 
не слишком приятными чертами и по-
роками, вплоть до того что не моет-
ся и воняет, не слишком чистоплотен 
и в финансовых делах. И лишь в ред-
кие моменты зрителям дано ощутить, 
что перед ними глыба, гений, велико-
лепный монстр, которому за талант 
можно многое простить.

В роли Микеланджело выступает 
актер-любитель Альберто Тестоне, 
внешне похожий на Пьера Паоло Па-
золини и действительно сыгравший 
его шесть лет назад в картине «Пазо-

лини, скрытые истины». Эта ассоци-
ация тоже работает на замысел «Гре-
ха»: Пазолини называли персона-

жем нового Ренессанса, но он же вел 
жизнь сексуального маргинала, по-
купая любовь несовершеннолетних 

мальчиков. Впрочем, интимную сфе-
ру своего героя Кончаловский дели-
катно оставляет в полутени.

Как и в «Рублеве», в «Грехе» тоже 
есть герой-художник, герой-народ 
(здесь — каррарские каменотесы), 
а своего рода аналогом гигантско-
му колоколу становится каменный 
«монстр» — исполинская каменная 
глыба. И все же «Грех» не просто отно-
сится к совсем другой эпохе: новый 
фильм относится к принципиально 
другому периоду творчества самого 
Кончаловского. 

Создателям «Рублева» была доро-
га идея о свободной художествен-
ной личности, которая способна 
одержать духовную победу над ми-
ром — в свою очередь, все-таки не 

безнадежном, несмотря на царящие 
в нем грязь и насилие. Однако отте-
пельный идеализм и Тарковского, 
и Кончаловского покинул довольно 
быстро, и каждый из двоих пошел 
своим путем. Путь Кончаловско-
го прошел где-то посередине меж-
ду тем, которым шел Тарковский, 
и тем, и на который вышел в итоге 
Никита Михалков, пребывающий 
в перманентном романе с властью. 
Сюжет же «Греха» как раз и строит-
ся вокруг властных и клановых ин-
триг: главный герой принужден из-
ворачиваться, лгать, лавировать 
между соперничающими заказчи-

ками, причем не без цинизма поль-
зуется этим соперничеством в сво-
их интересах: иначе «в этот век пре-
ступный и постыдный» не добиться 
относительной независимости. «Ты 
мразь, но божественная мразь» — 
так в фильме без обиняков называ-
ют его самого, органичную часть 
этого прогнившего мира.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Андрей 
Буонарроти
В прокат выходит «Грех»  
Андрея Кончаловского

Экранный Микеланджело 
готов при случае унижаться 
перед великими мира сего, 
хотя презирает их 
ФОТО RAI CINEMA/JEAN VIGO  

ITALIA S.R.L./ПРОДЮСЕРСКИЙ 

ЦЕНТР АНДРЕЯ КОНЧАЛОВСКОГО

В фильме показана долгая работа мастера  
над одной-единственной скульптурой — «Моисеем»

Альберто Тестоне (справа), играя Микеланджело (в центре на портрете работы Даниэле да Вольтерра),  
 добивается не только психологического, но и физического сходства 

Путь Кончаловского прошел где-то  
посередине между тем, которым шел 
Тарковский, и тем, на который вышел  
в итоге Никита Михалков, пребываю-
щий в перманентном романе с властью
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Чемпион мира в полутяжелом весе по версиям  
WBC и IBF Артур Бетербиев в интервью „Ъ“  
рассказал о намерении собрать у себя  
чемпионские пояса по всем престижным версиям
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ТЕННИС

Конфискация преимущества
Даниил Медведев одарил победой Рафаэля Надаля на итоговом турнире ATP

В четвертый день Nitto ATP Final, 
продолжающегося в Лондоне 
итогового турнира Ассоциации 
теннисистов-профессионалов 
(ATP) с призовым фондом $9 млн, 
второе поражение на групповом 
этапе потерпел Даниил Медве-
дев. Имея матчбол при счете 5:1 
в третьем сете встречи с лидером 
мирового рейтинга Рафаэлем На-
далем, он упустил огромное пре-
имущество. Свидетелем обидной 
неудачи россиянина и удивитель-
ного спасения знаменитого ис-
панца на O2 Arena был корреспон-
дент „Ъ“ Евгений Федяков.

то был один из тех мат-
чей, которые одни стараются подоль-
ше помнить, а другие — поскорее за-
быть. А еще он имел большое тур-
нирное значение. После того как в 
первом круге Даниил Медведев усту-
пил Стефаносу Циципасу, а Рафаэль 
Надаль — Александру Звереву, было 
ясно, что проигравший во втором ту-
ре фактически лишается шансов на 
выход в полуфинал.

То, что оба соперника готовы луч-
ше, чем в понедельник, стало ясно 
довольно быстро. В дебюте встречи 
Медведеву, пожалуй, приходилось 
немного сложнее, когда дело дохо-
дило до обменов ударами на задней 
линии, зато выручала первая пода-
ча. Надаль же временами был очень 
эффектен, пару раз он даже щеголь-
нул комбинациями в стиле «подача 
— выход к сетке». Правда, в седьмом 
гейме после двойной ошибки он по-
дарил россиянину первый брейк-
пойнт, однако использовать его не 
позволил, оставив за собой длинней-
ший розыгрыш.

К началу тай-брейка Медведев ра-
зыгрался по полной программе и по-
прежнему стабильно подавал. Два 
эйса по ходу тай-брейка в первой 
партии оказались существенным бо-
нусом, позволившим россиянину за-
вершить сет в свою пользу. Вот толь-

ко развить этот успех не удалось, по-
скольку вторая партия осталась за 
Надалем. Испанец сделал брейки в 
первом и последнем геймах, по ходу 
которого Медведев, как это было на 
US Open, попытался показать фокус, 
связанный с максимально сильным 
выполнением второй подачи, но по-
терпел неудачу.

Перед началом третьей партии 
за россиянина было тревожно, но 
помог Надаль, у которого неожи-
данно наступил затяжной провал. 
На финише первого гейма на сво-
ей подаче испанец сорвал резаный 
удар, которым постоянно пользует-
ся на быстрых покрытиях. А когда 
во втором гейме Медведев отыграл 
брейк-пойнт, на его лице появилась 
плутоватая улыбка. Тогда еще ни-
кто не знал, что главные эмоции в 
этом неординарном поединке еще 
впереди.

В течение следующих нескольких 
минут испанец был практически без-
надежен. Преимущество россиянина 
возросло до четырех геймов, а в пя-
том гейме он имел два брейк-пойнта, 
то есть мог повести 5:0 и затем уже на 
своей подаче взять сет «всухую». На-
даль все же сократил отставание, но 
вскоре счет стал 5:1, и испанец, по его 
словам, уже думал, что через пять ми-
нут окажется в раздевалке. 

И тут в седьмом гейме на подаче 
испанца наступил момент, который 
перевернул абсолютно все, превра-

тив Надаля в героя, а Медведева — в 
неудачника. Не сумев использовать 
матчбол, да еще обидно оступив-
шись, пытаясь отразить чужой удар, 
россиянин стал очень быстро терять 
все, что он имел. Из 26 розыгрышей, 
проведенных начиная с того матчбо-
ла, он оставил за собой лишь пять. 

Показалось, что дело двигается 
к концу, только с другой стороны. 
Что уже Медведева, проигрывавше-
го 5:6 и уступавшего на своей пода-
че 0:30, уже ничего не спасет. Но он 
неожиданно выдал залп из четырех 
эйсов подряд. На лице Надаля чита-
лось легкое удивление, однако так-
брейк он провел безукоризненно. 
Россиянин не позволял испанцу ото-
рваться в счете практически до само-
го конца, но, уступая 4:5, сначала по-
слал мяч за боковую линию ударом 
справа, а затем допустил микроско-
пический брак при выполнении бэ-
кхенда. Эту последнюю ошибку Мед-
ведева доказала система электрон-
ного повтора. В итоге — 6:7 (3:7), 6:3, 
7:6 (7:4) в пользу Надаля, который, не-
смотря на травму брюшного пресса, 
беспокоившую его еще совсем не-
давно, смог выдержать этот мара-
фон, продолжавшийся 2 часа 47 ми-
нут. И опять, как и в финале US Open, 

обыграл Медведева в абсолютно не-
ординарном по сценарию матче.

На послематчевой пресс-кон-
ференции испанский теннисный 
джентльмен Рафаэль Надаль по-
пробовал немного поднять своего 
соперника в глазах журналистов. 
«Ментально Даниил — супертвер-
дый игрок. Он демонстрировал это 
в течение всего сезона, об этом го-
ворят все его достижения,— заявил 
испанец, когда его спросили, мож-
но ли считать причиной его победы 
психологическую неустойчивость 
Медведева.— Просто для него был 
неудачный день. В такой ситуации, 
как сегодня у Даниила, можно про-
играть один раз из тысячи».

Даниил Медведев пришел на свою 
пресс-конференцию через два с лиш-
ним часа после завершения игры. «Я 
не могу сказать, что все решил мат-
чбол при счете 1:5,— сказал он, отве-
чая на вопрос корреспондента „Ъ“ о 
том, какой момент в концовке встре-
чи оказался ключевым.— Я оставался 
в игре, но по определенным причи-
нам не сумел сделать то, что надо. По 
каким именно? Прямо сейчас по го-
рячим следам сказать трудно. Поста-
раюсь разобраться через некоторое 
время и сделать для себя выводы».

Даниил Медведев  
умудрился проиграть  
Рафаэлю Надалю,  
ведя в решающем сете  
со счетом 5:1

НХЛ

Илья Ковальчук пережил 
удаление из состава
В Северной Америке не исключают его обмена  
из «Лос-Анджелес Кингс»

В списке главных тем этой недели в НХЛ 
оказалась тема, связанная с будущим зна-
менитого российского форварда Ильи Ко-
вальчука, выступающего за «Лос-Анджелес 
Кингс». Неожиданно вернувшийся в ветеран-
ском возрасте в североамериканскую лигу 
в 2018 году Ковальчук, которого рассматри-
вали как ключевое приобретение «Лос-Анд-
желеса» и шанс на возвращение им лидер-
ских позиций, после серии невыразительных 
игр на старте нынешнего сезона был отправ-
лен в запас. Источники считают, что речь 
идет не о временной мере, а «Кингс» поста-
рается избавиться от не слишком продуктив-
ного, но дорогого, с контрактом стоимостью 
$6,5 млн, нападающего, например, обменяв 
его в другую команду.

число наиболее резонансных новостей 
очередного дня чемпионата НХЛ попала но-
вость, которая на первый взгляд могла показать-
ся рутинной. Перед матчем между «Лос-Андже-
лес Кингс» и «Миннесота Уайлд» в заявке кали-
форнийского клуба (в нее входят 18 полевых иг-
роков) не оказалось российского форварда Ильи 
Ковальчука. При этом он был обозначен как 
healthy scratch — так маркируют хоккеистов, ко-
торые пропускают встречу не по причине трав-
мы. Перед игрой, в которой «Лос Анджелес» одер-
жал победу — 3:1, генеральный менеджер клуба 
Роб Блейк подтвердил, что решение оставить Ко-
вальчука в запасе принял главный тренер Тодд 
Маклеллан. А объясняя его, Блейк попросил 
учесть турнирное положение команды. Несмо-
тря на выигрыш, «Лос-Анджелес» остается аутсай-
дером регулярного чемпионата: так же мало оч-
ков, как у него (13), у той же «Миннесоты» и «Отта-
ва Сенаторс». «Мы стараемся найти сочетания, ко-
торые работают»,— сказал Блейк.

Понятно, почему на случай с Ильей Ковальчу-
ком обратили внимание абсолютно все освеща-
ющие хоккей североамериканские медиаресур-
сы. Ротация состава — распространенное явле-
ние в НХЛ. Однако чаще всего, не будучи травми-
рованными, матчи пропускают рядовые хоккеи-
сты. Ковальчук же относится к разряду безуслов-
ных звезд, а свежий контекст заставил и публику, 
и экспертов еще пристальнее следить за ним.

Илья Ковальчук оказался в НХЛ — в клубе 
«Атланта Трэшерс» — в 2001 году, после того как 
был выбран под первым номером на драфте но-
вичков, и в течение следующих 11 лет отличал-
ся сверхвысокой результативностью, однажды, в 

2004 году, завоевав приз лучшему снайперу чем-
пионата и трижды приняв участие в Матче всех 
звезд. Уже выступая за «Нью-Джерси Девилс», Ко-
вальчук пять лет назад решил продолжить карье-
ру в России — в петербургском СКА. Однако в 2018 
году, в ветеранском возрасте, форвард, которому 
сейчас 36 лет, вдруг вернулся в НХЛ. В потеряв-
шем статус претендента на Кубок Стэнли «Лос-Ан-
джелесе» в Илье Ковальчуке, лидере гранда КХЛ, 
обладателе приза самому ценному игроку «золо-
той» для сборной России пхёнчханской Олимпиа-
ды, видели надежду на возвращение прежних по-
зиций, нового лидера.

Первый после возвращения сезон, однако, по-
лучился не очень удачным как для самого «Лос-
Анжелеса», задолго до финиша регулярного пер-
венства лишившегося шансов на выход в play-
off, так и для его знаменитого новичка. Стати-
стика Ковальчука — 34 очка и 16 заброшенных 
шайб — явно не соответствовала связанным с 
ним ожиданиям и сумме его контракта. По дого-
вору с «Лос-Анджелесом» он получает $6,25 млн в 
год, дороже в «Кингс» договор лишь у словенско-
го нападающего Анже Копитара — $10 млн.

Не слишком впечатляет статистика россия-
нина и в текущем сезоне. Он здорово начал его, 
забив в четырех матчах два гола и сделав четы-
рех передачи, но в следующих 13 набрал всего 
три балла. По результативности Ковальчук сей-
час четвертый в «Лос-Анджелесе», а показатель 
полезности (разница между заброшенными и 
пропущенными командой в равных составах 
шайбами в те моменты, когда игрок находится 
на льду) у него худший в «Кингс» — «минус 10».

По данным ряда источников, исключение 
Ильи Ковальчука из основы на матч с «Миннесо-
той» может рассматриваться как нечто большее, 
чем временная мера. Так, Sportsnet сообщил о 
том, что, по его информации, отстранение рас-
считано на «длительный» срок, а Los Angeles Times 
— о том, что рассматриваются варианты с обме-
ном Ковальчука в другую команду или отъездом 
обратно в КХЛ. Что касается первого, то реализо-
вать его может оказаться непросто. В контракте 
Ильи Ковальчука, согласно данным CapFriendly 
— ресурса, оценивающего платежные ведомо-
сти клубов НХЛ, есть пункт, запрещающий об-
менивать игрока без его согласия. Препятствием 
может послужить и дороговизна истекающего в 
2021 году договора Ковальчука. Роб Блейк, отве-
чая перед игрой с «Миннесотой» на вопросы жур-
налистов по поводу возможности сделки с участи-
ем Ковальчука, заявил, что «Кингс» пока не полу-
чал «предложений» по поводу форварда.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТЫ

Операция «Чистые рукава»
РФС не устроила разработанная Adidas новая форма сборной России

У Российского футбольного союза 
(РФС) возник конфликт с экипиров-
щиком национальной сборной — 
компанией Adidas. Сборная России 
должна была заканчивать отбороч-
ный цикл Евро-2020, самый успеш-
ный в ее истории, в новой форме 
от Adidas. Однако итоговый ее вари-
ант, как уверяют источники в РФС, 
не устроил ни футболистов, ни бо-
лельщиков. Особенное их возмуще-
ние вызвало то, что цвета российско-
го триколора на рукавах футболок 
оказались перевернутыми. В ито-
ге сборная России продолжит ис-
пользование экипировки старого 
образца. Отметим, что контракт РФС 
с Adidas истекает только в 2022 году 
и пока стороны не заявляли о намере-
нии его расторгнуть.

ежду Российским футбольным 
союзом и официальным экипировщи-
ком национальной команды — компа-
нией Adidas — возник конфликт. Причи-
ной стало недовольство РФС новой фор-
мой, презентация которой состоялась на 
прошлой неделе. Как сообщил „Ъ“ источ-
ник, знакомый с обсуждением ситуации в 
РФС, претензии вызвали два фактора. Во-
первых, и это, похоже, главное, форма не 
понравилась многим болельщикам, отме-
тившим ее неудачный дизайн. Наиболее 
негативную реакцию вызвало расположе-
ние цветов российского флага на рукавах 
футболок — они расположены в обратном 
порядке. В соцсетях форму назвали подхо-
дящей сборной Сербии, на флаге которой 
белый цвет, в отличие от российского, не 
вверху, а внизу. Отметим, что Adidas в том 
же стиле обыграла национальные цвета 
и в форме сборной Германии. Но там они 
расположены в том же порядке, что и на 
флаге. Во-вторых, утверждает собесед-
ник „Ъ“, представленная форма уступает 
по качеству прежнему варианту. Это яко-
бы касается и качества ткани, и особенно-
стей кроя.

В результате РФС решил, что отбороч-
ный турнир Евро-2020, самый, к слову, 
успешный в истории сборной России (по-
допечные Станислава Черчесова досроч-
но получили путевку на чемпионат Евро-
пы, гарантировав себе второе место в груп-
пе, и сохраняют шансы на то, чтобы стать 
первыми), команда будет заканчивать в 
форме старого образца. При этом, по не-
официальной информации, даже подни-

мался вопрос о смене экипировщика. Кон-
тракт РФС c Adidas истекает в 2022 году.

Примечательно, что сами футболисты 
отнеслись к новой форме без негатива. 
Например, полузащитник сборной Алек-
сей Миранчук вчера заявил, что прохо-
дил на презентации в новой форме два ча-
са и остался доволен. Ранее положитель-
но о новой экипировке высказывался Ста-
нислав Черчесов. Он сказал, что вместе с 
игроками принимал непосредственное 
участие в ее выборе, и сообщил, что его 
впечатляют и цвет, и дизайн.

В Adidas не смогли оперативно предо-
ставить „Ъ“ комментарий, но пообеща-
ли в «ближайшее время сообщить свою 
официальную позицию». Но не похоже, 
что в компании намерены переделывать 
форму. Ведь она уже поступила в прода-
жу. В онлайн-магазине Adidas футболки 
сборной России нового образца прода-
ются по 5999 руб.

Как рассказал „Ъ“ бывший пиар-дирек-
тор «Adidas СНГ» Николай Петросян, ра-
бота над дизайном новой формы обычно 
начинается примерно за полтора года до 
ее презентации. Экипировщик при ее со-
здании отталкивается исключительно от 
технического задания, формулируемого 
заказчиком, который и является правоо-
бладателем формы и ее образа. В ходе со-

гласования дизайна дело не ограничива-
ется предоставлением эскизов. Готовятся 
образцы экипировки, которые показыва-
ют и руководству, организации, ее зака-
завшей, в данном случае РФС, и многим 
игрокам команды. И только после утвер-
ждения дизайна, материалов, кроя форма 
поступает в производство.

«В РФС не говорили, что отказываются 
от контракта. В их заявлении лишь отмеча-
ется, что сборная будет пока использовать 
прежнюю форму. И неясно, откуда идут 
слухи о расторжении контракта,— сказала 
господин Петросян.— Но не думаю, что в 
штаб-квартире Adidas сильно расстроятся, 
если РФС уйдет раньше срока. Не стоит ду-
мать, что тут же выстроится очередь из эки-
пировщиков, готовых платить РФС за пра-
во производства формы, которая не слиш-
ком хорошо продается». По оценке Нико-
лая Петросяна, годовые продажи футболок 
сборной России составляют «несколько де-
сятков тысяч штук». «Для сравнения, фут-
болок сборной Германии ежегодно прода-
ется 1,3 млн штук. А в 2014 году, когда нем-
цы выиграли чемпионат мира в Бразилии, 
продажи достигли 3 млн штук»,— сказал 
Николай Петросян.

Отметим, что за право экипировать не-
мецкие сборные Adidas ежегодно платит 
по €50 млн. Что касается выплат по кон-
тракту с РФС, то они, по разным данным, 
составляют от €5 млн до €7 млн в год.

Александр Петров
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Турнир Nitto ATP Finals в Лондоне
Призовой фонд — $9 млн
Групповой этап
Группа Андре Агасси. Второй тур. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Даниил Медведев (Россия, 4) 6:7 (3:7), 
6:3, 7:6 (7:4).

Матч Стефанос Циципас (Греция, 6)— Александр Зверев (Германия, 7) завершился после подписания 
номера в печать.

Таблица группы
 И В П С
1. Надаль 2 1 1 2:3

2. Зверев 1 1 0 2:0

3. Циципас 1 1 0 2:0

4. Медведев 2 0 2 1:4

Группа Бьорна Борга. Второй тур. Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Маттео Берреттини (Италия, 8) 7:6 
(7:2), 6:3. Доминик Тим (Австрия, 5)—Новак Джокович (Сербия, 2) 6:7 (5:7), 6:3, 7:6 (7:5).

Таблица группы
 И В П С
1. Тим 2 2 0 4:1

2. Джокович 2 1 1 3:2

3. Федерер 2 1 1 2:2

4. Берреттини 2 0 2 0:4

Тим вышел в 1/2 финала.
Э
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На презентации новой формы 
футболистов сборной России 
она устроила  ФОТО РИА НОВОСТИ
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